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LANGABEZIAREN aurka 

Martxoak 23an (ostirala) , Bilbon, Zabalburu pla
zan, Bizkaiko Langabetuen Asanbladak kon
bokaturik, manifestazioa. Laguntzen dute: ESK
CUIS, STEE-EILAS, CGT, SINTRAVI, CNT, PST, 
EMK, LKI, EA. 

HB-ren zinegotzi zigortuekin 

Martxoak 24ean (larunbata), Donostian, HBren 
hiru zinegotzi errepresaliatuekiko elkartasuna al
darrikatzeko, manifestazioa. 

Ondarroako egun beltzak navarrerias 

Mendietako suteak izan ditugunean, 
desastre natural eta ekolojikoa erre
pikatu digute pelaje guztietako kar
godunek irrati-telebistetatik. Leiza
rango autobiaren inguruan naturari 
egin behar zaion eresoagatik mindu
ta agertzen zaizkigu agintariak. Txin
gudiko badia erreserba naturaltzat 
hartu berria du Euskal Gobernuak ... 
Badirudi Gasteizko jauntxoek sensi
bilitate izugarria dutela ekolojiari bu
ruz, baina aldi berean izugarrizko 
erasoak ditugu begibistan, beraiek 
babesgune hartutako leku eta arloe
tan ere. Makrosistemara jo gabe, 
bakoitzaren herrira begiak zabaltzea 
nahikoa da desastrea zenbateraino
koa den konturatzeko. 

Jadanik bi hilabete bete dira On
da rroako portuko KOIAko 
langileek borroka bizian dihardu
tena. Armadoreek negoziaketa 
baten bidez konponketa batera 
heldu beharrean, errepresiora jo 
dute. Bi hilabetetako denboraldi 
honetan langile hauek aste- • 
lehenero beraien ekintzak burutu 
dituzte, martxoaren 13koa gogo
rrena izanez. Egun honetan arrain 
kamioiek ezin izan zuten arratsal
deko 7rak arte irtetzen ez bait 
zitzaien utzi barrikaden bidez. 
Hau izan zen armadoreek, denak 
elkarturik, langile hauei lanera ez 
deitzeko erabakia hartu zuten 

eguna, gaur egun erabaki hori 
mantendu eta betetzen delarik. 

KOIAko langileek herriari infor
matu nahian martxoaren 18rako 
konzentrazio batera deitu zuten, 
bertan 250etik 300 lagunetara 
bildu zirelarik. 

Brazo incorrupto (11 parte) 

Azkenego erasoa Gernikakoa da: 
bertako itsasadarra kutsatu dute be
rriz ere, milaka arrai hilda eta ondo
ren auskalo zenbat animalia eta txo
ri. Denek dakite baina jakin behar 
duenak ez daki nor den kutsatzailea. 
Egingo dituzte uren analisiak, baina 
hor isilduko da bertanbehera arazoa. 
UNESCOk biosfera babestua izen
datu ornen zuen gune hori. Euskal 
Gobernuko ez dakit zein Sailburuk 
auskalo ze babes izen popoxo eman 
dion ere, baina isurketak hor diraute. 
Europa eta Merkatu batua izen maji
koz denen ahoan dabiltzanean , 
hemen ez dute zereginik. lnsensibili
tatea eta inpunitatea ezingehiagora 
heldu da. Enpresak babestu beha
rra, industri maila jaso beharra, lan
postuak mantendu beharra... lan
gileak dira gainera eraso ekolojiko 
guztien arrazoi, beraien onerako 
egiten bait dira eraso suertatzen di
ren astakeria denak. 

Franco ondratuago zen bere asta
kerietan. Deba ibaia "de interés in
dustrial" izendatu zuen eta ondoren 
taladrinaz kakaztu. Ardanzak "de in
terés ecológico" izendatzen ditu eta 
ondoren Francorenak eta bi admeti
tzen ditu. Mugida ekolojiko guzlietan 
egon beharra dugu, ez bakarrik poli 
tikeria hau salatzeko, edo herria 
konzienziatzeko, edo ... natura maite 
dugulako baizik. Eta punto. Sensibili
tate apurtxu bat oraindik gelditzen 
zaigulako. Aski da. 

Jon Etxabe 

• ao, 1n 

Palestina 
Komite lnternazionalistek Palesti
na izeneko bi-hilabetekariaren 
bostgarren zenbakiduna, otsaila 
eta martxoa hilei dagokiena, argi
taratu berri dute. Herri palestinda
rraren borrokaz ari den benetako 
dossierra, zeinetan komunikabide 
desberninetatik hartutako informa
zio zabala aurkituko duzu. 

Martxoaren 20an, herri osearen 
harridura eraginez, goiz goiztik 
Ondarroa beltzez josita esnatu eta 
arratsaldeko 6 t'erdietan berdin. 
Zergatik? Hilaren bukaera datorre
la eta soldata justifikatu beharra 
dute ala? Gaurko eguna udaberri
ko beste hainbeste egun eguzkitsu 
eta lasai bat baino ez bada! 

Maite 

soziolinguistikaren 

ikastaroa 
LKl-ko Euskararen Komisioak 
antolaturik, hilaren bukaeran, 
Abalzisketan, Txepetxen teo
riari buruzko ikastaro bat egin
go da. 40 bat kide euskaldu
nak bilduko dira. Euskarari ire
ki behar-nahi dio-gun aro 
berriarentzako mezu berria 
barneratzen saiatuko gara. 
Hau da, hitzeginez jakin, jaki
nez egin, eta egiten duguna 
gogoz egin. Bestela esanda, 
euskararen kontzientzia diren 
euskaldunak osatzen hastea 
da ikastaro horren helburua. 
Esperientziak agindu arabera, 
beste berriak egingo ditugu. 

Nunca lo hubieramos pensado, pero 
a raíz de la publicación de la crónica 
sobre el brazo incorrupto de San 
Francisco Javier, el apartado de co
rreos de "Navarrerias" se ha visto 
desbordado por cientos de cartas. 
Las unas solicitaban más detalles 
del evento e inquirían sobre la vera
cidad de lo relatado; las otras, sin 
embargo, agnósticas ellas, ponían 
en duda sus indubitados milagros. 
Peregrinos compostelanos, el Con
sejo Regulador de la Denominación 
de Origen "Cecina del Bierzo", nu
merosas monjas de clausura, la 
Comisión Vascongada contra la per
tinaz sequía, la asociación navarra 
"Amigos del Calderete" ... , nos han 
requerido al objeto de ampliar infor
mación sobre la vida y milagros del 
Santo y su miembro, todo lo cual 
pasamos a cumplimentar. 

En 1614, Francisco de Sousa, en 
su obra "Oriente Conquistado", des
crit:lí a así la operación : "era 
provincial de la India el padre Fran
cisco Bieira, y él, con otros padres, 
entraron en la sala donde se hallaba 
"o carpo". El era el 3 de noviembre. 
El quirurgo fue el hermano Tomás 
Diaz. La parte del codo a la mano, 
el brazo derecho, fue llevado a 
Roma al año siguiente y el antebra
zo fue nuevamente trozeado, tomán
dose dos reliquias, una para el cole
gio de Malaca y la otra para el cole
gio de Cochin. Y un poco más, 
puestos ya a serrar, le arrancaron 
también el homoplato, remitiéndolo 
al colegio de Macao". En cualquier 

caso, no se tiene costancia de mila· 
gros atribuidos al homoplato, y es el 
brazo el que se ha llevado la palma 
en este menester. 

En cuanto a la operación, la litera· 
tura posterior aseguró que cuando 
los quirurgos empezaron la faena, 
tembló el suelo por tres veces, junto 
con la paredes y el edificio entero 
Entonces retrocedieron todos y se 
consultaron entre ellos. El más ani· 
maso dirigió entonces una arenga a' 
Santo, notificándole que la orden 
para cortarle el brazo procedía de 
Roma, y que ya que había sido Ja· 
vier tan obediente en vida, que lo 
fuese también de muerte y les deja· 
se realizar la operación en paz. E 
inmediatamente cesaron los movi· 
mientas sísmicos y se pudo cortar el 
brazo. 

Así era San Francisco Javier. Ese 
y no otro era su talante: recio, nava· 
rro -y por navarro, vasco-, leal. .. De 
él y sus obras nos reclamamos. 

Fermín Javier Navarro 

El brazo incorrupto, un obispo y un 
montón de copones (Javierada 90) 

Zvl:K! 
* Argitaratzaile LKI 
* Erredakzioa: Plaza Berria, 6, 4., 
(48005) Silbo. 

HARPIDETZA / SUSCRIPCION 

hemen gaude: 
Araban: Manuel lradier, 74, 2. 
ezk., (01005) Gasteiz. Tlfn. 
945/288192. 
Bizkaian: Plaza Berria, 6, 4., 
(48005) Silbo . Tlfn. 94/ 
4155211. 
Nafarroan: Zapatería, 31 , 1., 
(31001) lruñea. Tlfn . 948/ 
227517. 
Glpuzkoan: Peña y Goñi, 13, 
1., (20002) Donostia. Tlfn. 
943/289611 . 
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* Legezko Gordai/ua: M-30514-1977. 
* Kolaborazioak: Posta Kutxa 871 , 
(48080) Silbo. 
* Te/efonoa:94/4167731 (grabagailua). 

eta LCR: 
Barcelona: Aribau , 16, pral. 
2. (08018) . Tlfn . 93/3026090. 
Madrid: Embajadores, 24, 1°, 
(28012), Tlfn. 91 /2279651. 
Zaragoza: Cerezo, 21, 3°, 
(50004). Tlfn. 976/446528. 
Valencia: Pelayo, 21 , 1°, 1 
(46007) Tlfn . 96/3516950. 
Ovledo: Apartado 992, agen
cia 1. 
Sevilla: Narciso Campillo, 5, 
1°, (41001). 

Las Palmas de Gran 
Canarias: partado 154. 
Tenerife: 1r. Antonio Gonzá
lez, rdif. Jonay B-11, iº D. 
(38204), La Laguna. 
Salamanca: Apartado 367. 
Burgos: Apartado 2090. 
Vigo: García Barbón, 85, 2° 
Cantabria: Apartado 609, 
Santander. 
París: 2, Rue Richard Lenoir, 
.(93108) Montreuil, Tlfn. 07/ 
331/48590080. 

IZENA/nombre 

HELBIDEA/dirección 

HER RIA/población 

o ZUTIK! urterakoa/anual Z! 
(2.000 pzta.) 

□ ZUTIK! + INPRECOR urterakoa/ 
Z! + lnprecor anual (4.400 pzta.) 

o INPRECOR urterakoa (8 ale}/ 
lnprecor anual, 8 núm. (2.400 pzta} 

o BEREZIA/especial: 

ORDAIN MOTA/forma de pago 

o Kontu korronteaz/Por cuenta corriente 
(Zenbakia/Número: __ 
Bankua edo A.Kutxa/Banco o Caja: 

o Eramaile-taloiaz/Talón al portador 

o Eskurako ordainketa/Pago al contado 
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POLITIKa 

Pasó la resaca de la autodeterminación 

Año electoral 
Gobernu paktuaren hiru urte bete direnean, politika ofizialean hauteskundeen 
hurbitfásuna nabaritzen da. lharduera honetan badirudi EA eta EE ez daudela 
hain ando kokaturik. Bestalde, HBren Autonomi Estatuto Nazionalaren 
eraikitze prozesuak ETA eta Gobernuaren arteko negoziaketaren ondorioz 
sortuko den hutsune hipotetiko hori betetzeko amen da. Bainan honetaz 
benetan zer espero dezakegu? 

Pasada la resaca de la polémica 
de la autodeterminación (por 
cierto, menor de lo que se podía 
haber pensado en un principio), 
varios son los temas que vienen a 
mover la superficie de las aguas 
vascas. Aunque algunos tienen 
más historia y más calado, en 
todos se nota bastante que 
estamos en año electoral. 

Tres años como 
socios de gobierno 

El Gobierno PNV/PSOE ha cum
plido tres años con buena salud. 
Sus socios están contentos de su 
balance. Los defensores de este 
régimen de las autonomías han 
de estarlo también, pues ahora 
hay más estabilidad social y políti
ca en la Comunidad Autónoma 
Vasca. 

Qué duda cabe que la expan
sión económica en que hemos 
vivido estos últimos años se lo ha 
puesto más fácil a este PNV que 
al de Garaikoetxea anterior al 86. 
Pero no todo se ha debido a unas 
condiciones objetivas más 
favorables a la moderación so
cial. La lectura bien aprendida 
que parece haber sacado el PNV 
de aquella etapa reivindicativa y 
conflictiva con el centralismo es 
que le es más rentable una políti
ca de sometimiento al amo de 
Madrid . Así lo hemos visto, a la 
postre, con la polémica sobre la 
autodeterminación y así lo esta
mos viendo, en la actualidad, con 
la tregua otorgada ante un PSOE 
políticamente debilitado y ataca
do desde su derecha y su izquier
da. 

Si el PNV quería demostrar con 
el gobierno de coalición que era 
imprescindible para la gobernabi
lidad de las Vascongadas, por 
mucho que su escisión aún san
grara y su debilidad fuese 
manifiesta, otro tanto pretendía el 
PSOE. Pero en este caso sus 
ambiciones eran más elevadas: 
meter el morro en unos mecanis
mos de poder creados y mango
neados por el nacionalismo mo
derado y adquirir algunos tintes 

" de pedigrí vasquista que tiñeran 
un poco la piel rojigualda del so
cialismo centralista. 

No sabemos cuánto van a deci
dir que siga viviendo este gobier
no. En principio, su mandato expi
ra en noviembre, pero su dura
ción, por mucho que Ardanza se 
deshaga en promesas de respon
sabilidad de agotar la legislatura, 
la fijarán el PNV y el PSOE (y aún 
más el primero, pues es el lehen
dakari quien tiene en su mano la 
llave de las elecciones) en base al 
cálculo de sus estrictos benefi
cios electorales. La impresión 
que da el Gobierno Ardanza es 
que está en situación de interini
dad a la espera de las nuevas 
elecciones. Nada efectivo está 
haciendo, por ejemplo, para lo
grar las transferencias pendien
tes (fundamentalmente INEM y 
Seguridad Social) ; y, por supues
to, nada va a hacer para abordar 
el asalto definitivo para regular la 
escuela pública vasca, cuestión 
ésta muy espinosa y conflictiva 
entre PNV y PSOE. 

EA y EE: 
un futuro dudoso 

Este año y el que viene son muy 
importantes para partidos como 
EA y EE. Unos resultados electo
rales no satisfactorios en las elec
ciones al Parlamento Vasconga
do pueden comportar efectos 
negativos acumulativos en las 
siguientes elecciones locales y 
forales (año 91 ). EA atraviesa 
horas bajas. Por un lado, sus re
su ltados electorales están en 
declive; por otro su papel de opo
sición no adquiere una identidad 
definida. Se mueve entre los ex
cesos verbales contra el Gobier
no Ardanza y los límites de su 
atadura al pacto antiterrorista de 
Ajuriaenea. El rebaje que tuvo 
que aceptar para alcanzar una 
moción consensuada con PNV y 
EE en el tema de la autodetermi
nación, así como su no apoyo a la 
manifestación de lruñea y la de
fensa fanática de la autovía de 
Leizaran , junto a la oposición 
frontal a la Coordinadora, son 
demasiadas de arena en por.o 
tiempo. 

EE parece tener sólo un norte: 
entrar en el próximo gobierno que 
se forme. Sin embargo, la cosa no 

se le presenta fácil. Un partido 
como éste ha cubierto su utilidad 
histórica hace ya algún tiempo, 
cuando llevó a un sector del na
cionalismo radical a aceptar el 
régimen de la reforma. Pero ni el 
PNV ni el PSOE están dispuestos 
a conceder e EE más poder insti
tucional que el que resulte de sus 
votos. El vaivén de su política de 
alianzas, del PSOE al PNV pa
sando por EA, no creemos que le 
ayude mucho para su cosecha 
electoral próxima y, por el contra
rio, le hace aparecer con un buen 
grado de incoherencia, al mismo 
tiempo que siembra dudas 3obre 
el proyecto político de futuro que, 
en sí mismo, este partido signifi
ca. 

Estatuto Nacional 
de Autonomía 

El Estatuto de Autonomía de HB y 
la reaparición con cierta fuerza 
del tema de la negociación ETA
Gobierno, tienen plena vigencia 
en la coyuntura política de esta 
tierra. El Estatuto de HB, que fue 
presentado en cuanto. a sus ba
ses políticas en octubre pasado, 
está en fase de debate, no sólo 
interno sino de aquellos sectores 
sociales que puedan estar intere
sados en el mismo y que no mili
ten o apoyen a HB. El objetivo de 
este debate parece ser el de con
tar en el mes de •junio con unas 
ponencias consistentes que sir
van de contenido para presentar 
a la sociedad vasca una formula
ción jurídica de este Estatuto 
Nacional. 

No vamos a entrar aquí en el 
análisis del contenido de las po
nencias que están siendo debati
das (tiempo habrá para ello), sino 
que vamos a hacer una reflexión 
sobre el papel que en la estrate
gia de HB juega el Estatuto. El 
pasado día 1 O decía Aldekoa en 
un acto de presentación de las 
ponencias celebrado en lruñea: 
"Desde el momento en que se 
conquista el derecho a la autode
terminación hasta que se concre
te, debe pasar un plazo, en el que 
sería necesaria una herramienta 
que, si está bien construída, po
dría ser incluso la Constitución 

post-independencia". Y a conti
nuación insistía: "las consecuen
cias de la negociación tendrán 
que plasmarse en herramientas 
jurídico-políticas, y una de ellas 
es el Estatuto Nacional de Auto
nomía". Está claro el lugar que 
HB quiere que ocupe el Estatuto: 
llenar el vacío institucional que 
generará la negociación, habida 
cuenta de que en el planteamien
to de HB la negociación implicará 
el cambio del régimen de la refor
ma, en Euskadi , por un nuevo 
marco jurídico-político. 

Ya hemos dicho en otras oca
siones desde estas páginas que 
no compartimos los análisis de 
HB sobre la situación política y 
social que puede abrir una hipoté
tica negociación. Nos parece muy 
desajustado un análisis que esti
me que hay relación de fuerzas 
para imponer el Estatuto de HB. 
Pero pudiera ser que la dirección 
de HB se conforme con que el 
Estatuto juegue un papel de pro
paganda, útil para recuperar vo
tos huídos por la derecha de algu
nos sectores que habían perdido 
la confianza en la negociación y lo 
que ésta debía traer. No nos pa
rece creíble que hoy se pueda 
encontrar un contrapunto al desá
nimo que, en determinadas gen
tes, provoca seguirse mantenien
do en las trincheras de la resis
tencia y, por el contrario, sí que 
vemos algún peligro en cuanto a 
que presentar un Estatuto realis
ta, creíble, pueda suponer rebajar 
sus contenidos. 

Aviso a navegantes 

Siempre que resurge el tema de 
la negociación, como ahora, con 
declaraciones por parte de repre
sentantes del Gobierno y de parti
dos cualificados, y, sobre todo, 
con comunicados como el de 
ETA del pasado día 13, uno se 
pone a pensar si habrá algo de 
real en todo ello, si efectivamente 
se estarán preparando las condi
ciones para reabrir las negocia
ciones abortadas hace ahora' un 
año en Argel. Intentando no caer 
en la estéril especulación , nos 
parece interesante hacer un par 
de reflexiones. La primera tiene 
que ver con quiénes y cómo han 
sacado el tema de la negociación 
en primera instancia. Han sido 
gentes como Arzallus y Corcuera 

los que, cada uno con su estilo, 
han querido echar un caramelo 
envenenado a ET A. Después se 
les han unido todos los voceros 
del sistema, pidiendo a ET A, de 
una u otra forma, su rendición. 
Suponemos que los que tienen 
entre sus grandes preocupacio
nes el acabar con ET A habrán 
considerado que, últimamente, 
ETA no demostraba excesiva 
capacidad operativa, que la ofen
siva de dispersión de los presos 
vascos por todas las cárceles del 
Estado, así como la aplicación 
discriminatoria de los grados y 
determinadas medidas de gracia, 
podían estar haciendo mella en 
este colectivo y en sus familiares , 
y que en año electoral , tras la 
pérdida de votos en las dos con
frontaciones anteriores . (Euro
peas de junio y Generales de 
octubre) por parte de HB, ETA 
podría sentirse tentada a entrar 
en una negociación devaluada, 
ofreciendo, como muestra de 
buena voluntad, una tregua unila
teral. 

La segunda reflexión, continua
ción de la anterior, nos la ha sus
citado el larguísimo comunicado 
de ETA del 13 de marzo. Los dos 
puntos que nos parecen más im
portantes son los que se refieren 
a los presos y a la negociación. 
De los presos dice: "el Colectivo 
ha salido victorioso de la larga 
lucha emprendida durante los últi
mos años -y en especial durante 
los últimos meses- en favor de 
sus justas reivindicaciones" , ... 
"hoy es el día en que la llamada 
política de reinserción o 
arrepentimiento ha hecho agua 
por todos los lados, habiendo fra
casado de forma aparatosa". 

El punto sobre la negociación 
es un claro aviso a navegantes, 
sobre todo de fuera del mundo del 
nacionalismo revolucionario, pero 
posiblemente también para den
tro de este mundo. ETA pone muy 
alto el listón de salida para unas 
nuevas negociaciones: el gobier
no deberá comunicar a la opinión 
pública, y de modo oficial , su vo
luntad para retomar las Conver
saciones Políticas y manifestar su 
disposición a respetar los ocho 
puntos acordados en Argel en su 
letra y espíritu . A partir de ahí la 
tregua sería bilateral y temporal. 

lñaki Uribarri 
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POLITIKa 

Entrevista a Periko /barra, de la Comisión Ciudadana contra la Corrupción 

Los miles de millones de la corrupción 
Un martes y trece de este mes de marzo hizo su aparición pública ante el Juzgado y los medios de 
comunicación, una Comisión Ciudadana contra la Corrupción formada por 157 personas. Esta plataforma 
política nacía para un fin muy co_ncreto: ejercer una Acción Popular "contra los presuntos responsables de 
malversación de fondos, prevaricación y otras actividades fraudulentas y delictivas similares en la 
regulación, concesión y administración de las "máquinas tragaperras" en particular, y en la organización del 
juego en general, de la Comunidad Autónoma del País Vasco". 

La importancia de esta iniciati
va política ciudadana no se le 
escapa a nadie. Es la primera 
vez que en la sociedad vasca, 
unas ciudadanas y ciudadanos 
recurren a los tribunales para 
enfrentarse al poder político 
vasco por un asunto de corrup
ción en el que están en juego 
varios miles de millones de 
pesetas. Hemos entrevistado 
para las páginas de Zutik! y Zer 
Egin? a uno de los dinamizado
res de esta iniciativa: Pedro lba
rra. 

Lo primero que quisiera que 
explicases es cómo se lo han 
montado las autoridades del 
PNV que llevan este asunto de 
la "regulación del juego", el 
fraude de las máquinas traga
perras, pues aunque los me
dios de comunicación le han 
dedicado páginas y páginas a 
esta historia, creo que mucha 
gente no se hace cargo de 
cómo va ... 

La cosa es bastante complica
da. Pero de forma resumida, se 
podría explicar así: en 1984 en 
Euskadi había, pongamos, unas 
5.000 máquinas tragaperras lega
lizadas. Las autoridades vascas 
deciden que éste es el cupo que 
hay y debe de haber. Bien, en 
1989, nos encontramos con que 
hay casi tres veces más: unas 
12.000 máquinas tragaperras . 
Esto es un he.cho. Nos en
contramos pues con que la Direc
ción General de Juego del País 
Vasco ha dado unas 6.000 
licencias más (las cifras bailan 
algo, porque la propia Diputación 
está dando datos contradictorios) 
de las que debía de haber dado, 
según los propios topes que pu
sieron ellos mismo. 

Claro, la pregunta salta rápida
mente. ¿Por qué ocurre esto? 
Teóricamente caben varias inter
pretaciones: una, que el Director 
General de Juego tiene un nivel 
de incompetencia sublime, que 
es totalmente lerdo, o que se han 
equivocado. .. Claro todas estas 
hipótesis, son literatura ya que 
puede haber un margen de error 
de 4, de 5, incluso 100 
máquinas .. . ¿pero 6.000? La otra 
interpretación, la única posible, a 
nuestro modo de ver, es que hay 
dinero por medio, vamos corrup
ción ... Y estamos hablando de 
miles de millones de pesetas, 
pues según las informaciones 
que tenemos, en el mercado la 
concesión de licencias .de 
máquinas tragaperras se estaba 
pagando entre 250.000 y 
1.000.000 de ptas. por máquina. 
Multiplíquese esto por 6.000 má
quinas ... Y el baile de cifras nos 
da tirando por el medio: 3.000 mi
llones de pesetas ... 

Los rumores que circulan, y 
que tienen un cierto fundamento, 
pero que es lo que hay que probar 
es que esos miles de millones no 
se los han quedado los cargos 
políticos del PNV que ocupan la 
Dirección General de Juego del 
País Vasco, sino que todo ese 
dinero, la mayor parte ha ido a 
parar directamente a las arcas 
centrales del Partido Nacionalista 
Vasco. 
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Ruedas de prensa del sindicato ESAN y de la Comisión Ciudadana contra la Corrupción 

¿Cómo se explica la alianza 
que se ha establecido entre er
tzainas del Sindicato ESAN y la 
Comisión Ciudadana contra la 
Corrupción? ¿No es esto toda 
una novedad en el panorama 
político vasco? 

Lo primero que quisiera 
resaltar es el coraje de estos er
tzainas que son los que presen
tan primero la denuncia en el Juz
gado de Instrucción núm. 3 de 
Silbo, y_ los que dinamizan y ha
cen posible el nacimiento de esta 
Comisión Ciudadana. 

La hacen posible, porque en 
vez de dirigirse a la clase política 
parlamentaria, para que constitu
ya la clásica comisión de 
investigación contra la corrup
ción, no hacen eso, y se dirigen a 
personas que conocen sencilla
mente porque confían más en la 
sociedad que en las Instituciones. 
Esto es obvio. 

Por otra parte la desconfianza 
por parte de los ertzainas en las 
1 nstituciones tiene bastante 
fundamento, pues, cuando algu
nos de ellos (compañeros de es
tos que han encabezado la 
denuncia) que estaban en la Bri
gada de Juego, comentaron en su 

día estas irregularidades, denun
cian todo este lío, no sólo no les 
hicieron ningún caso, sino que les 
relegaron de los puestos que ocu
paban. La vía institucional interna 
se ha mostrado ante sus ojos 
como una vía completamente 
muerta. Entonces deciden ver si 
la sociedad vasca está viva o no, 
y si es capaz de denunciar esto. 

"Tengo la convicción 
moral de que los 
miles de millones del 
fraude de las 
tragaperras, ·han ido 
a parar a las arcas 
centrales del Partido 
Nacionalista Vasco" 

Y todo esto resulta una 
novedad, porque las policías de 
todas partes lo que hacen, ante 
casos de corrupción, es poner el 

cazo o mirar para otro lado. En 
este caso, unos policías de la Er
tzantza, aunque no sean muchos, 
han decidido dar la cara y mostrar 
los trapos sucios del poder políti
co autonómico. 

En bastantes ambientes perio
dísticos y políticos de Euskadi 
ha sorprendido la lista tan va
riopinta y de nombres signi
ficativos que aparecen en esta 
Comisión, máxime teniendo en 
cuenta que es para dar una 
batalla en los tribunales contra 
el PNV, el partido de 
Gobierno ... 

Los primeros sorprendidos 
somos los propios promotores de 
esta iniciativa que no esperamos 
encontrarnos con una acogida 
así, entre mucha gente. 

Ciertamente en la lista aparece 
desde Bernando Atxaga hasta 
Mariano Ferrer, o Evaristo {de la 
Polla Records) o el txapeldun del 
bertsolarismo o académicos 
como Pello Salaburu, o miembros 
de comités de empresa, o un 
buen puñado de abogadas o pro
fesoras de universidad.. . Por 
estar, están en la lista hasta un 
capuchino, el vicario del obispo 

de Bizkaia, un cocinero, una 
cocinera, una jubilada, en fin ... 

Pretendíamos constituir una 
Comisión muy plural, desde todos. 
los puntos de vista. Con distintas 
sensibilidades políticas, con dis
tintas actividades, de distintas 
generaciones, y al mismo tiempo 
gente dinámica, activa, que en 
sus distintos ámbitos actúa, crea, 
dinamiza o lucha .. . Hemos busca
do gente del mundo del arte, de la 
cultura, de la política, de grupos 
juveniles, de grupos eclesiásti
cos , de grupos cristianos ... 
Hemos buscado también combi
nar gente muy conocida, con gen
te que no es muy conocida en el 
ámbito de toda la sociedad vasca 
pero que es muy conocida en su 
espacio de intervención ... 

Pero lo que yo quisiera resaltar 
es lo dispuesta que estaba la 
gente a mojarse. Pues no nos 
tenemos que engañar, estar en 
esta lista supone un riesgo para 
toda aquella gente que de un 
modo o de otro, depende en su 
trabaj o de las Inst ituc iones 
controladas por el PNV. La lista 
tiene algo de "lista negra". Y el 
PNV desde las instancias de po
der que controla, puede vengarse 
no inmediatamente, al cabo del 
tiempo, con "efectos retroactivo" 
como suelen ser estas cosas ... 
También hay gente a la que no 
nos pueden hacer nada, ni nos 
pasa nada. Y los que hemos esta
do moviendo esto, hemos hecho 
advertencia expresa sobre los 
posibles riesgos, y a pesar de 
ello, la gente nos decía: "nada, 
venga, adelante ... " 

La Acción Popular que habéis 
puesto en marcha en los tribu
nales es muy similar a la que en 
su día se puso en marcha en 
Madrid por el tema del GAL, 
cuando unos ciudadanos y 
ciudadanas se personaron 
como acusación particular, me 
refiero a Fernando Salas y 
otros ... ¿Qué piensas tú de este 
tipo de plataformas de acción 
política en unos tiempos en los 
que la política es monopolio 
exclusivo de los partidos par
lamentarios? 

Hacer esto va claramente en 
contra de la "ola de privatización" 
que nos invade, del discurso 
dominante que nos llega ... Es un 
discurso dominante encubierto. 
Si lees los periódicos y los 
discursos de los encargados del 
quehacer político , todos se 
quejan y dicen: "la sociedad civil 
está inactiva, está pasiva, debe
ría de moverse" ... ¿Pero qué 
mensaje nos están lanzando?: 
"oiga, usted no se quede en casa. 
Haga algo. Haga cosas. Gane 
dinero. Métase en alguna asocia
ción cultural. Vaya a veladas lite
rarias. Constituya un club incluso 
de debate de ideas. ¡En fin, mué
vase! Ahora bien, de la política 
nos encargamos nosotros (los 
políticos). Usted no se agobie con 
eso. En eso no piense, y mucho 
menos actúe". El poder lo que no 
quiere es una sociedad de ciuda
danos y ciudadanas políticamen
te activos. Lo que quiere es una 
sociedad de "votantes mudos", 
como decía Vazquez Montalbán. 
Claro que en esto Euskadi es, 
sigue siendo, diferente, no total
mente diferente, pero algo dife
rente en relación a otras socieda
des próximas a la nuestra. 

¿El poder corrompe? 

Poder y corrupción van unidos, 
forma parte de la naturaleza de 
una misma cosa. Estados Unidos 
tuvo su Watergate, no digamos 
nada de aquel yerno de Breznev 
que se quedaba con relojes, algo 
de ese pelo. Por no hablar de las 
hazañas de los hermanos Gue
rra, ... Claro que en esto hay un 
problema de grado: a medida que 
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el poder se separa de la socie
dad, la corrupción aumenta; si la 
sociedad controla el poder o de 
alguna manera está en el poder, 
la corrupción desciende, disminu
ye, ... Si tú tienes poder, cargos, 
autoridad... la tentación de 
utilizarlo para tus intereses perso
nales o de grupo, es tremenda!!! 

En Euskadi ha habido y hay 
corrupción. No hay ninguna vacu
na vasca que le haya inmunizado 
al PNV de esta plaga que genera 
el poder. A nosotros no nos sor
prende que en el segundo o ter
cer ladrillo de la "casa del padre" 
que está levantando el PNV des
de hace 1 O años de la mano del 
Estatuto, de la construcción na
cional que está haciendo, haya 
mierda. Sorprenderse sería una 
ingenuidad. 

Lo que nosotros pretendemos 
es que, dado que están pillados, 
que lo paguen (si la investigación 
judicial prospera) y sobre todo, 
que se sepa. Es decir, darle una 
alegría a la población de Euskadi, 
a la ciudadanía... porque en la 
calle la gente está de vuelta sobre 
estas cosas ... Cualquiera te co
menta que en la Diputación o en 
tal Ayuntamiento, para entrar, 
mejor tener "alguna relación o 
algún cuñado del PNV".. . Esto 
forma parte de la vida cotidiana 
de este país, por ejemplo "el tráfi
co de influencias", es tan cotidia
no que nadie se sorprende, ¡es la 
vida social así! ... 

El PNV vende una imagen de 
"partido no corrupto", lo cual es 
falso. Este asunto de la corrup
ción de las máquinas tragaperras, 
contribuye a desmitificar esta 
imagen de "honestos gestores" 
que vende el PNV. 

¿Qué riesgo tiene toda esta 
historia de las tragaperras? 

Tiene dos riesgos. Uno que la 
cosa no avance. Y esto depende 
de testigos, de que las personas 
que tienen pruebas las aporten. 
Depende también del juez, que se 
lo tome a tope o que por el contra
rio pase de ello y deje obrar al 
tiempo, es decir al olvido. El juez 
debería de llamar a testigos, res
ponsables, investigar, establecer 
las conexiones, etc ... Y también 
depende de la Acción Popular 
que hemos emprendido. Su senti
do es precisamente estar encima, 
achuchar, llevar pruebas .. . 

El otro riesgo sería que sacrifi
quen a alguien, vamos que bus
quen una "cabeza de turco", por 
ejemplo al Director General de 
Juego, el Sr. Portuondo, porque 
la cosa vaya avanzando y avan
zando y le digan: "bueno Portuon
do tú das la cara y te comes el 
marrón" ... Y claro de Portuondo 
para arriba se cierra el paso y la 
investigación ... Aunque si llega
mos hasta aquí nos damos con 
un ca'1 o en las narices ... 

¿Cómo han reaccionado las 
autoridades? 

Bueno, lo que sabemos es que 
han reaccionado los dos partidos 
del gobierno de coalición, dicien
do que ellos no van a constituir 
una comisión de investigación 
parlamentaria, porque no hace 
falta, y que ya está la inves
tigación judicial que hemos 
emprendido los 157 de la Comi
sión. Y es que tienen un morro 
que se lo pisan. Claro que uno no 
se va a investigar a sí mismo o a 
su socio .. . 

Por otra parte, quiero llamar la 
atención sobre el hecho de que el 
fiscal general del País Vasco, no 
ha hecho nada durante todos es
tos meses. Hay que tener en 
cuenta que la noticia saltó en la 
prensa, hacia el 14 de enero, que 
e~ fiscal tiene obligación de inter-

,.. venir, de investigar estas cosas ... 

Entrevista de Rosa Olivares 
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Andalucía, Catalunya, ... 

El discreto encanto de la cosa pública 
En los últimos tiempos, la corrupción de la vida política y las instituciones ha dejado de ser un secreto é} 
voces. Los medios de comunicación han levantado una esquina de la alfombra y, por lo que se ha podido 
entrever, aquí hay de todo. Hemos tomado de Combate-este artículo referido a los dos casos más sonados, 
por ahora, de esta corruptela: el del atípico empresario sevillano Juan Guerra, y el sorprendente reparto del 
premio gordo de la lotería catalana. 

El caso de Juan Guerra, el her
manísimo, no es el único, pero sí 
de los más diligentes. Sólo ha 
aprovechado bien la protección 
directa del vicecapo mayor. Se 
podría decir que es la expresión 
personificada de un ambiente, 
una gestión, una política: la desa
rrollada por el PSOE en Andalu
cía desde 1982. 

En Andalucía se recuerdan 
bien los casos del cuñado de Feli
pe implicado en Costa Doñana; 
del ex-presidente Escuredo forra
do a base de intermediar la recali
ficación de terrenos del Sevilla 
FC; de viceconsejero, consejero y 
altos funcionarios varios de la 
Junta bien enmierdados en ope
raciones urbanísticas en las cos
tas o en la promoción de em
presas beneficiadas por contratos 
públicos ... Desde 1982 éste es el 
pan nuestro de cada día. Y es que 
el PSOE ha generalizado el 
clientelismo y la corrupción hasta 
el grado de convertirlos en 
elementos de sostén social 
básico de su política. 

De todas formas, lo de Juan 
Guerra tiene mérito. En 1981 es
taba parado. A final de año fue 
enchufado en la Consejería de 
Hacienda de la Junta y ya para 
1982 cobraba directamente del 
PSOE. No tenía cargo, ni falta 
que le hacía, era hermano de 
Guerra y eso bastaba. Así que le 
pusieron un despacho en la Dele
gación del Gobierno en Andalu
cía; oficina y teléfono y contactos 
regulares con la Moncloa. 

Con eso se dedicó a cuidarle el 
coto a su hermano. Si Pepote 
(Rodríguez de la ~orbolla) se 
movía, allí estaba Juan Guerra 
tejiendo hilos e impidiendo que 
cesaran a un consejero (Monta
ner, de Obras Públicas) afín al 
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hermano. Si el vicepresidente 
Salina, también borbollista, decía 
alguna inconveniencia, allí estaba 
también para decirle en público 
que cerrara el pico. Y cuando 
venía Alfonso le organizaba los 
servicios de seguridad ... 

Tanto esfuerzo debía tener 
también su recompensa. A fin de 
cuentas, él "agilizaba trámites 
burocráticos". Una llamada por 
aquí, una visita por allá, y el ex
parado, el descamisado, empezó 
a amasar un capitalito. Ensidesa 
le vendió a mitad de coste una 
finca en Guillena; se metió en el 
negocio de las matrículas -siem
pre hay que matricular coches-, 
facilitó las oportunas gestiones 
para urbanizar la costa en Barbá
te, se implicó a tope en la conce
sión del casino de Sevilla que ter
minó en manos de otro colega del 
PSOE, medió en el asunto del 
Tren de Alta Velocidad, y más y 
más y más. Resumiendo, hacia 
1989 era propietario o accionista 
mayoritario de 11 sociedades ; 
propietario de 6 cortijos reparti
dos por Sevilla, 6 pisos, recolec
tor de múltiples comisiones, y 
además hasta diciembre seguía 
cobrando del PSOE. Y, como 
guinda, Hacienda le devolvió más 
de 20.000 duros en la declaración 
de la renta del 88. 

Toda una carrera desarrollada 
en la más completa impunidad, 
hasta hoy, y con el único 
patrimonio de ser hermano del 
omnipotente Guerra y ejercer de 
guarda y cónsul. Quizás la familia 
Guerra no haya llegado a los 
extremos de otras familias famo
sas -los Somoza o los Ceauces
cu, por un poner-, pero en todo 
caso su trayectoria habla bien 
claro de quiénes son estos mu
chachos socialdemócratas y tam-

bién, de paso, qu_é papel juega 
Andalucía y para qué vale esta 
Junta que soportamos. Como 
bien decía Carlos Cano en una de 
sus coplas: "Me han dicho que 
han puesto en Madrid I un despa.
cho de mucho postín /colócanos, 
colócanos / ay, Felipe, colóca
nos"; abandonada la Internacio
nal, esta estrofa podría incluirse, 
con todo mérito, en el nuevo him
no del PSOE. 

En Catalunya también se sien
te el dulce sabor de la corrupción. 
Y, aunque cada cual pueda tener 
su propia opinión, resulta curioso 
que cada vez que existe un con
flicto político entre Generalitat y 
gobierno central , aparezcan en la 
prensa (especialmente en El 
País) informaciones sobre casos 
de corrupción protagonizados por 
dirigentes de Convergencia. Así, 
la LOAPA y las discusiones sobre 
la financiación autonómica se vie
ron salpicadas por el caso de 
Banca Catalana, y hoy mismo, el 
debate sobre la autodetermina
ción y de nuevo la financiación 
autonómica hacen aflorar escán
dalos, como el de los desvíos de 
fondos de "Casinos de Catalu
nya-Luditec" hacia las arcas de 
CDC. Sin embargo, y aún aten
diendo a todas las maniobras, la 
corrupci:'ln existe en Catalunya y 
una parte importante de la gestión 
de CDC se basa en ella. 

Todo el proceso de montaje de 
las loterías catalanas ha estado 
marcada por las tinieblas. La con
cesión de su gestión a Luditec, 
una multinacional fantasma, ha 
implicado una auténtica fuga de 
millones hacia destinos descono
cidos. Una pelea entre los directi
vos de Casinos de Catalunya, 
que es la entidad propietaria del 
conjunto de los casinos catalanes 
y que aparece a la cabeza de 
Luditec, ha destapado el escán
dalo. Según la querella presenta
da por Jaume Sentis, director fi
nanciero de Casinos, contra Artur 
Suqué, presidente de la misma 
entidad, 598 millones de pesetas 
procedentes de sus beneficios 
ocultos se han destinado a la 
financiación de CDC, mediante 
pagos a Francesc Godó y Albert 
Serra, responsables de la conta
bilidad de Convergencia, y tam
bién mediante pagos a Sanchez 
Carreté (ex dirigente del PTC y 
del BCT, actualmente asesor fis
cal y amigo del inefable Prenafe-

ta, del que más adelante se 
hablará). 

El aparato de CDC ha desmen
tido la implicación de Albert Serra, 
cubriendo con el silencio al resto 
de implicados. Francesc Godó ha 
explicado que el dinero iba desti
nado hacia la "Cadena 13" (grupo 
de emisoras que ahora han sido 
alquiladas por la Corporación 
Catalana de Radio y televisión). 

Ahora ha saltado el "caso Pre
faneta", secretario de la Presiden
cia de la Generalitat. ¿Qué ha 
hecho? Negocios privados, esto 
es, enriquecerse aprovechándo
se de un cargo público muy noto
rio. Además los negocios están 
relacionados con la familia Ferru
sola, la esposa de Pujol. Toda 
una trama. Ha dimitido y Jordi 
Pujol dijo de su dimisión: "me ale
gro por él, me apeno por la Gene
ralitat". Catalunya no pierde nada, 
esto es cierto. 

Estos no son, ni mucho menos, 
los únicos casos de corrupción. 
Desde diversas instituciones pú
blicas y desde ayuntamientos 
gobernados por CiU o el PSC, las 
corrupciones y corruptelas consti
tuyen una especie de valor añadi
do de la actual situación. Sin 
embargo, lo preocupante no es 
tanto que estos casos existan, 
sino que la población los reciba 
como algo casi natural, y que sa
lvo muy contados casos no exista 
la más mínima respuesta popular. 

Una parte de la explicación 
radica en una política consciente 
dirigida desde las diversas insti
tuciones públicas y destinada a 
promover la corrupción de la pro
pia sociedad civil. Así, podemos 
ver a la Generalitat fichando a 
combativos dirigentes de asocia
ciones de vecinos para dirigir una 
oficina de bienestar social; _ o 
algún dirigente del movimiento 
ecologista es asimilado al cargo 
de funcionario ; hemos visto tam
bién cómo organismos de estu
dios sobre la paz o el Tercer 
Mundo son subvencionados, 
entre otros, por el propio Minis
terio de Defensa. Igualmente, 
desde los ayuntamientos socialis
tas se financian asociaciones de 
padres de alumnos, de consumi
dores, .. . en la búsqueda de que 
todo quede bajo control del PSC. 
La actual política de sub
venciones se parece más al an
tiguo fondo de reptiles que al 
estímulo de actividades. 
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Autovía lrurtzun-Andoain 

La Coordinadora 
presenta su proyecto 
Gipuzkoa eta Nafarroako diputazioek autobiaren proiektuai eusten diote 
bitartean, Autobiaren Kontrako Koordinadorak bi frontetan mantentzen du bere 
oposizioa: a/de batetik, zenbait ekintzatan, bestetik, Lurralde izeneko proiektua 
alternatiboa aurkeztu du. Artikulu hau ZUTIK! eta ZER EGIN? aldizkarietan 
argitaratzen da. 

Desde julio del año pasado, fecha 
en la cual el Gobierno de Nafa
rroa hiciera público el inicio de las 
obras de la autovía lrurtzun-An
doai n, han suced ido muchas 
cosas. 

Por un lado, las instituciones, 
tanto la guipuzcoana como la na
varra, se han esforzado por dar 
una imagen de normalidad y deci
sión a la hora de presentarse ante 
la opin ión pública , para dar 
cuenta de los cumplimientos en 
los plazos de ejecución previstos. 

El Diputado General de 
Gipuzkoa, Imano! Murua, inició 
una maniobra envolvente para 
con la Coordinadora, pretendien
do que ésta acatara la decisión 
final de las Juntas Generales, tras 
la presentación en esta institución 
de la alternativa Lurraldea vía 
partido político con represen
tación (leáse HB) o vía iniciativa 
popular (recogida .de diez mil fir
mas en el herrialde de Gipuzkoa). 

Salvo este pequeño gesto-en
gaño y los problemas para llevar 
a cabo las obras por falta de 
técnicos tras las amenazas de 
ETA, Murua y Urralburu han 
manifestado la clara voluntad 
política de llevar adelante el 
proyecto institucional de autovía: 
declaraciones a la prensa, viajes 
a Bruselas con la intención de re
coger el respaldo de la Comu
nidad Económica Europea, de
claración de carretera de interés 
transpirenaico , ... , intentos de 
identificar la Coordinadora con la 
organización armada, para así 
ganarse a la opinión pública a la 
hora de intentar contrarrestrar la 
movilización y oposición cada vez 
mayor al proyecto. 

Al otro lado, las acciones an
tiautovía: dos manifestaciones 
masivas (Donostia e lruñea), 
marchas montañeras por la zona 
afectada, acci ones ante las 
máquinas y contra la tala masiva 
de árboles, mantenimiento desde 
septiembre de una Akanpada 
permanente en el alto de Uitzi. 

Además, la Coordinadora anti
autovía toma la iniciativa de abor
dar, con el apoyo del movimiento 
popul ar, la elaboración del 
proyecto alternativo, intentando 
dar así respuesta al problema de 
las comunicaciones entre Nafa
rroa y Gipuzkoa. 

Sobre estos dos ejes (movili
zación y elaboración del proyecto 
alternativo) y la exigencia de la 
paralización inmediata de las 
obras, que se han intensificado 
en las últimas semanas, se ha 
venido desarrollando la oposición 
a la autovía. 

La militarización de la zona es 
un hecho que choca a simple vis
ta: 175 guardias civiles y los 50 
guardas jurados, todo ello en un 
pueblo, Lekunberri, que no llega a 
los 700 habitantes, nos da que 
hay una persona armada por 
cada tres civiles. 

¿Qué camino seguir? 

Los ejes sobre los que ha 
venido desarrollándose la oposi-
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ción -resistencia y lucha por parar 
las obras, así como la defensa 
global de Lurraldea- han de ser 
profundizados y generalizados 
por toda la geografía de nuestro 
pueblo. 

Atendiendo al primero de los 
ejes : 

-- Reforzar la Akanpada como 
centro de información, foco de 
solidaridad, seguimiento de obras 
y acciones de protesta. Los gri
tos, los moratones de los cuerpos 
por la acción represora de la 
Guardia Civil y guardas jurados, 
debemos sentirlos como propios. 

-- Multiplicar los esfuerzos 
para que las acciones antiautovía 
se amplíen y la paralización de 
las obras sea una realidad . 

-- Denunciar las empresas que 
se benefician con la destrucción 
del escaso patrimonio medio am
biental existente, así ·como los 
bancos que se engrosan miles de 
millones respaldando a las cons
tructoras. 

-- Denunciar, también , al Go
bierno navarro y a la Diputación 
guipuzcoana, obstinadas en lle
var adelante un proyecto dura
mente criticado y cuestionado in
ternacionalmente por instancias 
medio ambientales. 

En cuanto al segundo: 
-- Tras la presentación pública 

del avance de desdoblamiento, y 
un período -el más breve posible
para recoger las aportaciones, 
críticas de los afectados y sec
tores que están por la mejora de 
las comunicaciones en base a 
una concepción global , elabora
ción definitiva de Lurraldea para 
su posterior difusión . 

El trazado alternativo 

El avance de desdoblamiento de 
la carretera N-240 entre lrurtzun y 
Tolosa, reali zado por Manuel 
Herce Vallejo al frente del Insti
tuto de Gestión de Proyectos S.A 
a escala 1 :5000, y presentado en 
rueda de prensa el 9 de este mes 
en lruñea, en medio de una cam
paña de atosigamiento político 
por parte de los partidos insti
tucionalistas, especialmente EA y 
PSOE, es un buen material de 
trabajo. 

Supone la demostración ca-

argazkla: Zutlkl 

tegórica de que es posible la 
mejora del corredor del Araxes, 
afirmación en la que ha basado 
su actuación la oposición al 
proyecto institucional. 

Por otra parte, prueba que aun 
siendo exageradas las intensi
dades medias de tráfico en las 
que se ha basado el equipo 
técnico, en modo alguno justifican 
la construcción de una autovía. 

Este proyecto no interfiere en la 
actual estructura territorial , no 
hipoteca el posterior desarrollo de 
pueblos como Betelu , Atallo , 
Lekunberri , ... 

El avance tiene una longitud de 
39,25 km., de los cuales, previo 
ensanchamiento y rectificación 
de curvas a lo largo de 19,4 km. 
del actual trazado, supone un 
aprovechamiento en un 50% del 
trazado existente. 

El presupuesto de la opción 
cuatro carriles asciende a 18.000 
millones, de los cuales 10.000 
corresponden a la solución del 
puerto de Azpirotz , y los otros 
8.000 al resto del trazado. Si se 
adoptan los dos carriles con un 
tercero en pendiente, el montante 
sería de 14.500 millones. 

Da una salida lógica y eco
lógica al puerto de Azpirotz me
diante la construcción de tres 
túneles sucesivos, problema al 
cual no han podido dar solución, 
hasta ahora, los técnicos de la 
administración . En cuanto al 
número de hectáreas de superfi
ci e vegetal afectadas , en el 
avance asciende a 30 frente a las 
250 del proyecto ofi c ial. El 
número de metros cúbicos de tie
rra movido por metro cuadrado de 
plataforma en la opción cuatro 
carriles es de 4, y 3 en la opción 
dos carriles frente a los 18 del 
institucional. 

Ofrece la posibil idad de acome
ter por fases esta mejora, ade
cuándose así a las necesidades 
que se presenten, frente al 
proyecto oficia! que no es útil 
hasta la finalización del último 
metro. 

Sin embargo, el avance de 
desdoblamiento debe abordar 
una serie de cuestiones importan
tes dentro de una concepción 
global, a las que está haciendo 
frente, en este momento, la Coor
dinadora antiautovía. 
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La opción de una carretera de 
cuatro carriles no es una postura 
de partida, no es condiciona
miento a priori de la opción defini
tiva de finalmente adopte el citado 
organismo. 

El decantamiento definitivo de 
la Coordinadora, tanto en aspec
tos de trazado, como en ca
racterísticas de la vía, será la cul
minación de un proceso que 
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ahora mismo se abre, en el que 
sugerencias, críticas y modifica
ciones que aporten los vecinos de 
los valles del Araxes, Larraun , 
lmoz y Arakil, así como los dife
rentes organismos ecologistas , 
montañeros , técnicos, Ayunta
mientos, Instituciones, etc., será, 
asumidas como elementos enri
quecedores e imprescindibles del 
proyecto alternativo. 

"Sensata, comprometida, peligrosa11 

Por primera vez en la historia del Es
tado español, un movimiento popular 
representado en la Coordinadora An
tiautovía hace no sólo una propuesta, 
sino que además ofrece un trazado 
alternativo desarrollado técnicamente 
con gran categoría profesional. Los 
movimientos sociales no deben po
tenciarse hasta este punto. Aquí, en 
cambio, ante la amenaza de la actua
ción contra el territorio, hemos asu
mido el discurso del poder; hemos 
aceptado el diseño de cuatro carriles 
a pesar de no exigirlo el tráfico actual 
ni previsible. Esto, se quiera o no, nos 
obliga a asumir el impacto en el Ara
xes, en contra de la lógica ecológica. 
Nuestra alternativa supone ceder en 
parte, pero en cualquier conflito, tanto 
social como ecológico, es necesario 
ceder por las dos partes si se quiere 
llegar al acuerdo.( ... ). 

¿Quién iba a pensar que los que 
amamos la naturaleza íbamos a pro
yectar agresiones? Sin embargo, 
siempre menores a las que pueda 

causar la autovía de Areso, Gorriti y 
Leizaran. Lo que comenzó como de
fensa de la tierra nos ha llevado a la 
discusión tecnocrát1ca, pero nuestra 
resistencia tiene un significado pro
fundo. Es la última resistencia de la 
madre tierra. Coloca al Leiwran, de
gradado por los cultivos de las pape
leras, como espacio cósmico, que 
será algún día el ecosistema complejo 
del bosque vasco. Nuestra lucha en 
contra de la autovía es la defensa de 
un espacio imaginario. Es una experi
encia basada en el sentimiento, a 
pesar de usar la cabeza para desdo
blar la carretera actual y dejar en paz 
a los dioses del bosque 

Para nosotros el monte que sufre la 
amenaza de la autovía es sagrado y, 
seguramente, nuestra resistencia 
está de acuerdo con el amor a la natu
raleza. Un ingeniero tecnócrata no lo 
entendería y lo consideraría como sin
razón y primitivismo vasco. 

Mario Gaviria (Egin, 90.3.21) 
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LA FIEBRE DEL MARCO 
Las primeras elecciones democráticas -aunque 
sometidas a una presión exterior abrumadora del 
gobierno de la RFA que ha limitado gravemente la 
libertad del voto-, en un país del Este tras la crisis 
de los regímenes estalinistas, han dado un resulta
do concluyente: la inmensa mayoría de los electo
res de la ROA están a favor de la unificación con 
la RFA, conscientes de que ésta implica la im- • 
plantación en su país del capitalismo; además, 
casi la mayoría absoluta del electorado apoyan la 
vía más rápida posible en esta dirección, es decir, 
la que defiende el actual gobierno federal dirigido 
por el canciller Kohl, uno de los líderes de la dere
cha occidental. Es cierto que la situación en la 
ROA tiene características excepcionales: en parti
cular, allí se puede elegir entre modificar las condi
ciones de vida del país o aceptar que sea absorbi
do por otro Estado. Por ello, las conclusiones de 
estas elecciones, y sobre todo, la dinámica social 
y política que abrt:¡n, no pueden generalizarse a la 
situación de Hungría, Checoslovaquia, por no ha
blar de la URSS. Pero en todo caso, es claro que 
hay algunos datos importantes comunes y que los 
efectos de la victoria electoral de la Alianza por 
Alemania, y de la derrota de la socialdemocracia, 
se van a dejar sentir no sólo en el Este, sino tam
bién en Occidente. Es importante pues empezar a 
reflexionar sobre ello. 

Varios datos de interés destacan en el mismo 
resultado electoral. En primer lugar, al altísima 
tasa de participación, rondando el 90%, es decir 
mas de 11 millones de electores. 

La victoria de la coalición derechista "Alianza por 
Alemania" con el 48, 19% de los votos ha sido tan 
inesparerada como la mayoría de los aconteci
mientos que se vienen sucediendo en la ROA. Es 
por ello especialmente significativa: no parece co
rresponder simplemente a un reflejo nacionalista 
(la defensa de la unificación alemana ha sido parte 
integrante del programa de todas las candidaturas, 
salvo las situadas a la izquierda del POS), ni al 
apoyo directo a los partidos integrantes de la coali
ción. El vencedor real es Kohl y lo que él repre
senta: es decir el gobierno, o si se quiere, el régi
men, el poder de la RFA. Por eso ha podido darse 
la siguiente situación, a primera vista sorprenden
te: todos los partidos integrantes de la coalición 
tenían entre sus dirigentes principales a probados 
chivatos de la odiada Stasi (Kirchner, de la CDU; 
Ebeling de la DSU y Schnur de Renovación 
Democrática(RD)). Pero esto no ha afectado en 
absoluto a la CDU y sólo ha dañado gravemente a 
RO (0,89% de los votos), es decir, la organización 
que proviene del Nuevo Foro y que no tiene nin
gún mentor en Occidente. Parece pues que, tam
bién a la hora de juzgar la inmoralidad, el electora
do de la ROA sólo ha castigado a los "pobres". En 
fin, la CDU obtiene resultados especialmente bue
nos en el sur, incluyendo importantes concentra
ciones obreras; ha habido fábricas que la han vo
tado prácticamente por unanimidad. 

El SPD aparece como el gran derrotado de es
tas elecciones, obteniendo sólo el 22% de los vo
tos, que se reparten de una manera homogénea 
por todo el país. Ha pagado el precio de plantear 
una vía de unificación lenta, pero en cierto sentido 
más nacionalista: la apertura de un proceso consti
tuyente común entre los dos Estados, que diera lu
gar a una "nueva" Alemania. Por otra parte, Brand.t 
ha insistido en sus discursos electorales en el Este 
sobre la necesidad de la "prudencia". Este plantea
miento podía restarle votos a sus colegas del SPD 
oriental, y probablemente el astuto político social
demócrata lo sabía. Cabe preguntarse si Brandt 
estaba pensando más en su electorado occidental. 
Efectivamente, el gran tema de la pre-campaña 
que el SPD ha iniciado en la RFA, con su flamente 
candidato Lafontaine, es: "¿ Quién va a pagar los 
gastos de la unificación estilo Kohl?". Esta pregun
ta conecta con las preocupaciones de una parte 
considerable, y quizás creciente, de la clase obre
ra alemana occidental. No hay que descartar que 
el SPO termine rentabilizando en Occidente lo que 

le ha llevado al fracaso en el Este: será otra para
doja a añadir al rompecabezas alemán. 

El POS ha mejorado sus expectativas de voto, 
hasta situarse en un discreto 16%, es decir aproxi
madamente 1.700.000 votos. Es una cifra modera
da para un partido que parece contar aún con 
500.000 militantes, pero es mucho mejor que la 
que esperaban. La distribución social de este voto 
no está clara: el POS ha obtenido sus mejores re
sultados en Berlín, lo que se interpreta como un 
reflejo del apoyo que mantiene en el aparato admi
nistrativo, especialmente numeroso en la capital. 
No se conocen por el momento otros datos signifi
tivos en este terreno. Lo que parece claro, en todo 
caso, es que el POS ha conseguido la mayoría de 
sus votos de gente temerosa de las consecuen
cias, especialmente económico-sociales, de la 
anexión. El partido renovado de Modrow-Gysi sale 
fortalecido de las elecciones y ha iniciado una polí
tica agresiva de reagrupamiento hacia su izquier
da, que puede darle buenos resultados y no exclu
ye que, mas adelante, busque alguna forma de re
lación orgánica con la socialdemocracia. Es signifi
cativo también que el PC de Alemania occidental, 
una s~cta estalinista de la peor especie, que había 
tenido que cerrar sus locales tras la caída del 
muro de Berlín, al dejar de recibir las subvencio
nes de su ''partido hermano'; el viejo SED, haya 
lanzado ya una campaña de reconstrucción, ape
lando a la jefatura de Modrow. 

En fin, los resultados de las distintas corrientes 
de izquierda en que se ha dividido el Nuevo Foro 
no son despreciables en sí mismos, pero dejan un 
gusto amargo, cuando se recuerda que esto es lo 
que queda de lo que fue la dirección del inmenso 
movimiento popular de noviembre. Alternativa 90, 
la candidatura que presentaba posiciones mas 
ambiguas tanto en el terreno de la defensa de las 
conquistas sociales, como respecto a la anexión, 
obtiene los mejores resultados: 3% y 11 diputados. 
La alianza entre los verdes y la organización femi
nista -que debió romper con el Nuevo Foro porque 
éste desconocía sus ideas y sus reivindicaciones
obtiene el 1,96% y 8 diputados. Izquierda Unida, 
que tenía la imagen más radical, y que junto a la 
anterior candidatura eran las únicas que se opo
nían a la unificación con la RFA en las condiciones 
actuales, obtiene sólo el O, 18%, unos 20. 000 votos 
y un diputado. Las tres organizaciones quedan 
muy débiles ante la ofensiva integradora del POS. 
No es éste, desde luego, un dato optimista: por 
más atención que deba prestarse a la evolución 
del POS y a los numerosos militantes comunistas 
honestos que queden en él, el problema central 
para la construcción de una fuerza revolucionaria 
en la ROA se plantea en términos no de reforma, 
sino de alternativa al POS. No parece que los re
sultados electorales vayan a servir de ayuda en 
esta dirección. 

El presidente de la Comisión Europea Jacques 
Delors, alter-ego de Franqois Mitterrand, ha dicho: 
"Las dificultades empiezan ahora". Sin duda, pero 
¿qué dificultades? Y sobre todo, ¿qué puede es
perarse de ellas para la lucha por superar esa "fie
bre del marco" que se ha apoderado de los habi
tantes de la ROA? Plantearemos algunos temas 
de reflexión en torno a estas preguntas. 

Hay que partir de cuál es el proyecto real de 
Kohl. Aparentemente, su objetivo central es econó
mico: la unión monetaria, como punto de apoyo 
para la anexión económica de la ROA. 

En realidad, Kohl busca por encima de todo, 
como corresponde a un político burgués inteligen
te, el poder político: se trata de que el aparato de 
coerción, incluyendo sus alianzas militares, el De
recho, el Estado, en definitiva, de la RFA se haga 
con el poder en la ROA. Sólo con las riendas del 
poder bien sujetas, Kohl considera que puede 
dominarse el enorme coste social que tendría para 
la población de la ROA la contrarrevolución social 
capitalista. 

Por eso tiene tanta importancia la alternativa en
tre la "vía rápida " y la "vía lenta ". La vía rápida, el 

artículo 23 de la actual Constitución de la RFA, 
permite la anexión federal de regiones o países 
que lo soliciten. Pero la actual Constitución de la 
ROA exige una mayoría de dos tercios para este 
tipo de decisiones. La oferta del CDU, con el apo
yo expreso de Kohl, al SPD oriental para formar 
una gran coalición de gobierno busca obtener esa 
mayoría. 

La negativa del SPD -con el muy débil argumen
to de la presencia en la coailción derechista de la 
DSU, grupo gemelo de los herederos del ultrareac
cionario Strauss en Baviera- deja sin embargo 
abierta la puerta a un acuerdo concreto en el Par
lamento que haga posible la aplicación del artículo 
23. La decisión final estará determinada por los 
efectos del problema en el Este y en el Oeste: to
das las organizaciones piensan ya en términos 
pan-alemanes y con la vista puesta en la eleccio
nes federales de diciembre. Hay aquí, en todo 
caso, un potencial factor de crisis. 

Más compleja aún es la cuestión económica. El 
plan de Kohl significa una oferta de compra de un 
país, cuyo precio está tasado en 800.000 millones 
de marcos. La cifra es descomunal; está al alcan
ce del poderosísimo capitalismo alemán, pero na
die puede prever qué desequilibrios provocaría 
una inversión de este calibre en la economía inter
nacional; estas son las "dificultades" que temen, 
con razón, el tandem Delors-Mitterrand. 3.000 
grandes empresas de la RFA esperan ya la señal 
de salida para instalarse en la ROA. 500.000 pro
pietarios occidentales tienen ya preparados sus 
reclamaciones sobre propiedades que les fueron 
expropiadas con la partición del país tras la 2ª 
Guerra Mundial. Entre 800.000 y 2.500.000 de tra
bajadores de la ROA deberían esperar el paro que 
les caería encima como producto de la anexión, 
qu·e arrasaría también con subvenciones estatales 
y derechos sociales adquiridos. Por su parte, los 
patrones de la RFA reclaman ya a sus trabajado
res los obligados sacrificios exigidos por esta 
"conquista del Este". ¿ Cuál será el resultado de 
esta explosión en cadena? A estas alturas, nadie 
sensato se atreve a hacer un pronóstico. 

Parece claro que la rentabilidad de la operación 
para la burguesía alemana está en el estableci
miento de una sociedad dual Oeste-Este durante 
largo tiempo. Quieren que los trabajadores del 
Este sigan en su país, no fundamentalmente por el 
coste social del problema de los refugiados, sino 
porque el salario medio de ese país es apenas el 
15% del de la RFA. Entonces, ¿cómo puede com
paginarse esta situación con las promesas de pari
dad 1 por 1 entre el marco RFA y el marco ROA? 
¿ Tolerará la población del Este una situación, que 
ya el POS flama "colonización", que supone la divi
sión del país en dos mitades, cuyas diferencias de 
renta serían de 6 a 1? ¿ Tolerarán que un país que 
está ya al borde del desastre ecológico soporte las 
nuevas agresiones que vendrían de esta reconver
sión capitalista? Y si llegan a no tolerarlas, si 
comprenden en su propia carne la enorme mentira 
de esa frase de Kohl que ha valido miles de votos 
a la CDU: "El capitalismo no es cruel'; ¿existirán 
entonces las fuerzas, estarán a tiempo de reaccio
nar? ¿ Se habrá avanzado entonces en la cons
trucción de corrientes y organizaciones radicales, 
revolucionarias, solidarias en el Este y el Oeste, 
capaces de estar a la altura de estos desafíos? Un 
obrero de la ROA declaraba al salir de su colegio 
electoral: "He votado a Kohl porque sólo el Capital 
es capaz de reconstruir la ROA". Suena bastante 
brutal, pero esta es una buena imagen del punto 
de partida en que nos encontramos. Pero la dis
tancia entre esta alucinación, en la qué desapare
ce el problema de "qué reconstrucción" de la ROA 
quiere hacer el Capital, y la experiencia cotidiana 
será tan dura que es posible mantener la esperan
za. 

Hace sólo unos meses, ese mismo trabajador, 
probablemente, gritaba en Berlín o Leipzig: "¡Noso
tros somos el poder!". ¿Lo recordará cuando pase 
la fiebre del marco? 
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Congreso del Foro Democrático en Budapest 

Hungría 

Parlamentarismo 
1 1 , 1 

y cr1s1s econom1ca 
La remodelación de la oposición y el referéndum sobre las elecciones 
presidenciales, la crisis económica y la respuesta obrera, la "refundación" del 
partido comunista oficial y sus diversos flecos ... estos son {llgunos de los 
temas tratados en el trabajo de lmre Utazo que publicamos a continuación. 

A partir de ahora los húngaros 
harán algo nuevo: mirar hacia el 
parlamento para conocer su fu
turo. En efecto, desde la intro
ducción del pluripartidismo y la 
refundación del Partido Socialis
ta Obrero Húngaro (PSOH), en 
Partido Socialista Húngaro 
(PSH), el poder se ha desplaza
do a lo largo del Danubio, desde 
la "Casa Blanca", sede del parti
do, hacia el parlamento. 

La difícil transición 

En torno a lmre Poszgay, la 
nueva dirección del PSH acelera 
la transición hacia la "democra
cia parlamentaria" y la liberaliza
ción económica, segando fre
cuentemente de este modo la 
hierba bajo los pies de la oposi
ción. Así resulta que en el Con
greso del Foro Democrático 
Húngaro (MDF), alianza de sec
tores cristianodemócratas y so
cialdemócratas que forman la 
principal organización de oposi
ción , se debatía seriamente so
bre una alianza con el nuevo 
PSH: "a fin de realizar una tran
sición tranquila pero firme hacia 
la democratización". 

Por otra parte el Congreso 
decidió presentar a las eleccio
nes presidenciales la candidatu
ra de Lajas Fur, historiador céle
bre entre sus colegas pero un 
desconocido para el gran públi
co, que parece ser un candidato 
"sacrificado" para permitir la 
elección de Pozsgay y abrir la 
vía a un acuerdo entre los dos 
partidos. Un esquema del tipo 
Pozsgay presidente y mayoría 
MDF en la futura asamblea pue
de ser la opción más debatida 
hoy en Budapest. Pero bien po-
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dría pasar que la población , pri
vada de expresión política du
rante decenios, dieran muchas 
sorpresas en las elecciones. 

Aunque lmre Pozsgay parte 
como favorito en los sondeos 
tiene un punto débil: su perte
nencia al PSH y por lo tanto su 
pasado en el PSOH. A pesar de 
la supresión de los signos exter
nos del estalinismo (y también 
de la tradición comunista) , o de 
su petición de adhesión a la In
ternacional Socialista, el PSH no 
ha convencido hasta ahora a los 
húngaros, que votan mayoritaria
mente al MDF en las elecciones 
parciales. Lejos de los 300.000 
militantes contabilizados en su 
Congreso, el PSH sólo tiene hoy 
entre 15 y 20.000 miembros, ci
fra que espera incrementar en la 
campaña electoral , El 85% de 
votos del congreso a favor de la 
transformación en PSH no impi
dió las vacilaciones de sus mili
tantes, que entraron en el nuevo 
partido con muchas dudas sobre 
su porvenir, especialmente los 
funcionarios del partido y del Es
tado que esperan a saber de 
dónde sopla el viento. 

Confusión que se multiplica 
con el doble renacimiento del 
viejo PSOH, uno en torno al 
sector ultraconservador dirigido 
por Robert Ribanzski y otro de 
comunistas conservadores enca
bezado por Karoly Grosz, ex-se
cretario general del PSOH. Los 
primeros, aliándose con el resto 
de pequeños grupos estalinistas 
(Partido Marxista-Leninista Obre
ro, Partido Obrero Unido, Partido 
Popular Democrático de la Uni
dad) , esperan llegar a 10.000 
miembros; Grosz, por su parte, 
habla de alcanzar un número de 
militantes próximo a los 100.000. 

De este balance resulta que la 
posibilidad de reagrupar las fuer
zas del antiguo PSOH (720.000 
miembros) es ahora mismo una 
ilusión. 

La valoración 
de referéndum 

El 26 de noviembre, la oposición 
de orientación neoliberal , admi
radora de Thatcher (Alianza de 
Demócratas Libres -SzDSz- , 
Federación de Jóvenes Demó
cratas -FIDESz-, Partido Social
demócrata, Partido Independien
te de Pequeños Propietarios), 
conseguía recoger las 100.000 
firmas necesarias para forzar un 
referéndum, que suponía una 
primera prueba de fuerza y 
constaba de cuatro preguntas: 

¿Quieren los húngaros elegir 
al Jefe de Estado por sufragio 
universal antes de las eleccio
nes legislativas, o prefieren ha
cerlo después y que el presiden
te sea elegido por el nuevo par
lamento? 

¿ Están de acu~rdo con que el 
partido abandone los lugares de 
trabajo? 

¿Con que haga pública la lista 
de sus bienes y propiedades? 
¿Con que se disuelva la milicia 
obrera? (la antigua guardia del 
partido) 

Sólo la primera pregunta tenía 
realmente importancia; las otras 
tres estaban ya zanjadas por los 
hechos. Pero alimentar el am
biente anticomunista fue electo
ralmente rentable para la dere
cha radical, que quiere acelerar 
el proceso para desbaratar los 
planes del PSH. El gran perde
dor de esta consulta fue el MDF, 

que había llamado a la absten
ción : a pesar del aspecto táctico 
del problema planteado, el 58% 
de los húngaros participaron en 
la consulta. 

La corta victoria (51%) de la 
posición contraria a la elección 
del presidente por sufragio uni
versal demuestra que, aunque 
Pozsgay es muy popular, la gen
te quiere una ruptura neta con el 
viejo aparato. Por otra parte, el 
voto no expresa un apoyo abier
to a la oposición de derechas, ni 
el 49% de síes supone un apoyo 
al PSH. La derecha radical ha li
mitado la concreción de una 
evolución "reformista" conducida 
por el PSH y el MDF. Pero, a la 
vez, sus planes podrían salir mal 
parados de la respuesta obrera 
a las primeras medidas econó
micas del gobierno. 

La situación económica hún
gara es tan confusa como la si
tuación política. La apertura a 
capitales extranjeros, impulsada 
desde lo más alto del gobierno, 
y los acuerdos con el Fondo Mo
netario Internacional (FMI) para 
el pago de la deuda, tienen con
secuencias que amenazan con 
perturbar los esquemas . En 
efecto , las primeras medidas 
adoptadas se han dirigido contra 
los trabajadores y las capas más 
desfavorecidas. La reciente deci
sión de limitar a unos 50 dólares 
la asignación anual de divisas, 
para reducir el déficit de la ba
lanza de pagos, ha sido entendi
da con razón como una injusti
cia, ya que afecta a las capas 
de población que no tienen ac
ceso al mercado negro de 
divisas. 

¿Liberalización o 
"autogobierno"? 

Se acelera la introducción masi
va de capitales extranjeros en la 
economía húngara. Incluso el 
magnate de la prensa británica, 
Robert Maxwell , compró una 
participación del 40% en el anti
guo diario del gobierno húngaro, 
Magiar Hirlap. Su adversario en 
el sector, Rupert Murdoch, para 
no ser menos, se interesa por el 
semanario Reform, cercano al 
MDF. 

Pero donde más se deja sentir 
la penetración extranjera es en 
la industria. Se multiplican las 
conferencias y reuniones donde 
se mima a los inversores extran
jeros, ofreciéndoles sectores es
cogidos de la economía húnga
ra. Las promesas de participa
ción en los beneficios que se hi
cieron al personal de las empre-

sas afectadas se han traducido, 
en el mejor de los casos, en la 
concesión de algunas migajas. 
La respuesta obrera ha sido la 
creación de consejos obreros 
que plantean el problema de la 
propiedad de la empresa. 

Asistimos desde hace algunas 
semanas a la creación de con
sejos obreros en algunas empre
sas. Los primeros se crearon a 
iniciativa del SzDSz, por ejemplo 
en la fábrica de porcelana He
rend, donde esta organización 
puso en marcha un consejo 
obrero para la venta de la em
presa a capitales extranjeros . 
Después, el MDF, paralelamente 
a la creación de su propio sindi
cato, Solidaridad Húngara, creó 
consejos para eludir a los sindi
catos oficiales. Ante el agrava
miento de la situación económi
ca ahora es la izquierda del 
PSH, agrupada en la plataforma 
"Democracia Popular", la que 
impulsa la creación de auténti
cos consejos representativos in
dependientes de la dirección de 
empresa; en unidad con grupos 
locales que rechazan las privati
zaciones de sus empresas y las 
reducciones de mano de obra 
que suponen. 

Pero este movimiento está 
sólo en sus comienzos y sigue 
muy confuso sobre el papel que 
debe darse a los consejos: sim
ples comités de empresa ligados 
a la gestión o expresión de la 
autorganización en la empresa. 
Ya está convocado un congreso 
de coordinación de los consejos 
para primeros de diciembre, 
donde se invita a todas las co
rrientes. El objetivo es la puesta 
en pie de un Comité de enlace 
permanente y de una Federa
ción Nacional de los Consejos 
Obreros, que imponga una ley 
sobre la propiedad que impida 
"vender el país". De momento, 
los contactos con el sindicato 
oficial y los sindicatos regionales 
o de rama son difíciles, aunque 
el sindicato del metal apoya el 
proceso. 

Este inicio de organización in
dependiente de la clase obrera, 
unido a la apari9ión de sindica
tos independientes en algunas 
empresas, podría echar arena 
en el engranaje de los actuales 
proyectos políticos. El PSH está 
atravesado de arriba a abajo por 
este debate, y se acentúan las 
divergencias entre partidarios de 
la liberalización económica y de
fensores del "autogobierne". La 
remodelación de las fuerzas de 
oposición lo resentirá igualmente 

lmre Utazo 

Rezso Nyers , Presidente de la repubica . 
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SIN tRONtErAS 

Nicaragua 

Un dirigente del FMLN 
opina sobre las elecciones 
Salvador Samayoa es uno de los mas conocidos dirigentes políticos del 
FMLN. Nos ha llegado la grabación de una entrevista que le hicieron, tras 
conocerse el resultado electoral. Reproducimos a continuación, en una versión 
editada, sus opiniones sobre las consecuencias de la derrota del FSLN, en 
especial respecto al futuro de la situación salvadoreña. 

¿Está el FMLN más aislado a 
partir de la derrota del FSLN? 

Esa valoración se hace a par
tir de premisas enteramente fal
sas, o insuficientemente analiza
das. La primera de éstas premi
sas es la de una absoluta de
pendencia del FMLN con Nicara
gua, que no existe en absoluto 
como dependencia, aunque sí 
como cooperación, y no en la 
magnitud que se ha estado di
ciendo durante estos años. La 
segunda premisa que sería tam
bién errónea o falsa, es que 
aquí en Nicaragua hubo un cam
bio de 1802 a consecuencia del 
resultado electoral. Esto tampo
co es cierto; aquí están dema
siadas cosas en discusión toda
vía sobre cómo va a quedar la 
situación. Yo desde ningún put
no de vista podría pensar que el 
poder y el peso muy grande, 
multifacético y determinante que 
tiene el FSLN en Nicaragua, se 
haya terminado por este resulta
do electoral. La tercera premisa 
es el impacto político que tiene 
la derrota electoral del Frente. 
Evidentemente, tiene un impacto 
político bien malo para nosotros, 
que consiste en que mucha gen
te va a hacer la lectura política 
de que lo que está repudiado 
son las revoluciones en general 
o los gobiernos de izquierda; 
esto unido a todo lo que pasa en 
Europa del Este tiene un impac
to político negativo. Pero hay 
por los menos otros dos impac
tos bien positivos para nosotros. 
El primero es que este gobierno 
revolucionario de Nicaragua hizo 
las elecciones mas limpias que 
ha habido en la historia de Amé
rica Latina. Hizo el mayor núme
ro de concesiones que nunca un 
gobierno ha hecho a la oposi
ción en America Latina.Esto nos 
da a nosotros capacidad de exi
girle otro tanto a Cristiani . Nos 
da a nosotros, y a todas las 
fuerzas políticas de El Salvador, 

la posibilidad de medir a Cristia
ni por los parámetros de las 
concesiones que el gobierno ni
caragüense ha hecho a la oposi
ción. Otro impacto político positi
vo es la credibi lidad. Aquí se ha 
estado diciendo que los revolu
cionarios tienen un planteamien
to totalitario para perpetuarse en 
el poder y ha quedado demos
trado que no; creo que esa cre
dibilidad, por el compromiso 
democrático que ha adquirido el 
FSLN, influye para bien de nos
otros. Hay una tercera cosa bue
na: ya no queda más que El Sal
vador como el problema que 
debe abordarse. Y queda ya 
menos sujeto al vínculo con la 
situación nicaragüense, que ha 
tenido un efecto tan distorsiona
dor en este tiempo. Y en lo que 
se refiere al FSLN en sus rela
ciones con nosotros, creo que 
ahora pueden ser todavía mas 
plenas, porque tienen menos 
compromisos de Estado. 

¿Cómo están las negociacio
nes? 

Es que no estamos negocian
do. Pero en el caso de que se 
reabran las negociaciones, nos
otros hemos ido afinando mucho 
nuestro planteamiento , hasta 
centrarlo en dos ejes comple
mentarios : la desmilitarización 
de la sociedad y la democratiza
ción, que no puede hacerse sin 
desmilitarización. Prácticamente 
el conjunto de nuestras deman
das, y no sólo nuestras, sino de 
la mayor parte de las fuerzas 
activas del país, se reduce a es
tas dos cuestiones. En ese mar
co, se podría entrar en el tema 
electoral. 

¿Qué fórmulas plantearán en 
las negociaciones? 

Las fórmulas habrá que verlas 
en una mesa, pero los concep
tos básicos siguen siendo: re-

ducción del tamaño del Ejército, 
depuración del Ejército y disolu
ción y posterior reestructuración 
de los cuerpos de seguridad. A 
medida que esto se vaya reali
zando, se irá produciendo tam
bién la desmovil ización de la 
fuerza militar del FMLN. Por 
cierto, habría que hacer una 
desmovilización también de to
dos los ejércitos privados que 
hay en El Salvador. 

¿ Y cuál es la demanda inme
diata de la democratización? 

Unas elecciones verdadera
mente libres y limpias como las 
que ha habido en Nicaragua. 
Este seria un parámetro sufi
ciente para comenzar. 

En EEUU se está diciendo que 
las posibilidades de paz en la 
región son mucho mejores, 
porque "ya tenemos a todos 
los gobiernos con nosotros". 

Eso dicen. Si ese es el con
cepto de paz que tienen, esa 
será la conclusión. Yo creo que 
en El Salvador se van a llevar 
muy deagradables sorpresas si 
siguen con ese análisis. 

¿Necesitarán entonces otra 
ofensiva? 

No necesariamente. Espera
mos que recapaciten pronto. Un 
coronel norteamericano ha di
choue el FSLN nos va a dar una 
gran cantLdad de armas en los 
meses que quedan hasta el 25 
de abril. 

Esto es ya un principio de re
flexión sobre que el resultado 
electoral nicaragüense no se tra
duce necesariamente en el debi
li tamiento del FMLN. Ya hay 
gente en EEUU y en el Ejército 
salvadoreño que, tras la euforia 
del primer momento, empieza a 
cambiar la opinión que se hicie
ron en la madrugada del día 26. 

I 

SURAFRICA 

Después del estado de 
gracia, empieza a 
clarificarse el panorama. 

Tras la polvareda levantada por 
la liberación de Mandela, empie
za a clarificarse que, a ambos 
lados del apartheid, las cosas 
son mucho más complejas de lo 
que se quería hacer ver. 

Vuelve a renacer la extrema 
derecha, una vez recuperada del 
estupor de los primeros días. 
Decenas de miles de blancos se 
manifestaban en Pretoria convo
cados por el Parido Conserva
dor, y esto ya es muy _ distinto a 
los pequeños grupos reunidos 
por las organizaciones neonazis. 
Su objetivo es agrupar a quie
nes rechazan la "traición" de De 
Klerk, incluso dentro del mismo 
Partido Nacional que él dirige. 
Para ello han lanzado un llama
miento dirigido a quienes recha
zan que se ponga en juego la 
dominación blanca, su intención 
es llegar a recoger un millon de 
firmas de este manifiesto (el to
tal de la población blanca es 
menor de cinco millones). 

En el campo de la lucha con
tra el apartheid los partidos re
cientemente legalizados tras de
cenas de años de persecución , 
empiezan a definir sus posicio
nes y las relaciones que van a 
mantener con las organizaciones 
del movimiento de masas. 

El PAC se fusionará con la 
organización de masas que creó 
en 1989, el Pan Africanist Mov
ment, y su planteamiento por 
ahora es negarse a cualquier 
negociación que no parta de la 
inmediata restitución de la tierra 
y el establecimiento de un go
bierno sobre la base "Una per
sona un voto". 

La UDF realizará una confe
rencia en abril, pero algunos de 
sus integrantes, como lo jóvenes 
de Sayco y el Transvaal lndian 
Congress, han anunciado ya su 
disolución en la ANC. Sin em
bargo esta última organización, 
que pretende mantener el con
trol de su reaparición legal y asi
milar los · cambios introducidos 
tras la liberación de Mandela, se 
ha negado a este proceso argu
mentando que no es bueno pre
cipitarse. 

También el PC ha adoptado 
una táctica prudente, es muy 
probable que parte de sus mili
tantes sigan en la cladestinidad 
o al menos no se declaren como 
tales. Según Goban Mbki, vete
rano dirigente recientemente li
berado: "El PC nunca fue un 
partido de masas, y seguirá 
siendo muy selectivo en la elec
ción de sus miembros. Aunque 
menos conservador en el reclu
tamietno que durante la clandes
tinidad". Entre sus objetivos prio
ritarios están los activistas sindi
cales y ya ha empezado a lograr 
resultados; el sindicato del metal 
NUMSA (afiliado al COSATU), 

saludaba hace días !a legali
zación del PC como una victo
ria en la lucha por el socialis
mo. Sin embargo Jay Naidoo, 
secretario general de COSA
TU, defiende que la toma de 
responsabilidades en el PC o 
el ANC de dirigentes de su 
Confederación debía debatirse 
abiertamente, ya que era ne
cesario mantener la indepen
dencia del movimento obrero, 
incluso en la sociedad que se 
construya después de apart
heid. 

Coloquio sobre las 
últimas colonias 
europeas 
El 7 y 8 de febrero se celebró 
en Bruselas un coloquio sobre 
las últimas colonias europeas, 
organizado gracias al apoyo 
de algunos diputados y diputa
das del grupo Arco Iris del 
parlamento europeo. En el es
tuvieron presentes represen
tantes de numerosos movi
mientos independentistas de 
estas colonias y de nacionali
dades oprimidas. Delegacio
nes de las Antillas francesas, 
holandesas e inglesas, de las 
Azores, las Canarias , de la 
Guayana, de Kanaky , del 
Frente de Liberación de Poli
nesia, de Ceuta y Melilla (de 
esta última representantes de 
Terra Omnium, organización 
de musulmanes melilenses). 
Asistieron también observado
res del Sinn Fein y de Herri 
Batasuna. Recogemos algu
nos extractos de su resolución 
final que pide: 

"Que la opinión europea de
nuncie la situación colonial en 
estos territorios, y apoye el 
combate que mantienen los 
pueblos de estos países por 
su liberación. 

"Que los Estados miembros 
y las instituciones de la Comu
nidad Europea reconozcan el 
derecho a la autodetermina
ción y la independencia de los 
pueblos de las últimas colo
nias europeas, conforme a la 
resolución 1514-XW de la 
ONU, que han ratificado todos 
los Estados europeos. 

"Que las disposiciones del 
Acta Unica Europea no sean 
aplicadas a estos territorios, y 
que antes del plazo de 1992 
se abran negociaciones con 
todas las fuerzas representati
vas de sus pueblos para plan
tear, sobre la base de estatu
tos elaborados democrática
mente, las formas de coopera
ción entre ambas parte. 
"Que nuestros respectivos 
pueblos sean consultados a 
través de un referéndum sobre 
la naturaleza de las relaciones 
que quieren mantener con la 
CEE. 

"El fin de las pruebas nu
cleares en la Polinesia france
sa, y el envio a estas tierras 
de una comisión médica neu
tral ( ... )" 
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Ekialdeko emakumeak 

Borroka luzearen hasiera 
En el número ·anterior de Combate aparecía un dossier sobre el tema de 
feminismo y perestroika, del que hemos cogido estos materiales. Seguiremos 
con el tema en próximos números. 

"Emakumeen auzia konpondurik 
dago, baieztatzen dute batzuk; ez 
da arazo larriena diñue beste ba
tzuk, eztabaidatu beharko litzake
ela diñue hirugarrenek. Saina 
hasteko, zertan datza emakume
aren auziak? 

"Guk emakumeok gaur egun 
zera diñogu: AEDn aldaketa sozi
alak kalean hasi dira, gehiengoa 
kaleratuz. Emakumeok, une oro 
eta prozesuaren maila guztietan 
present egon gara, borrokan par
te hartu eta abanguardian egon 
gara, herritarren exodo masiboa
ren ondorioak eta poterea usur
patu zutenen jarrerak jasan ditu
gu. Saina gizarte sozialista berriz
tatzeko saiakeretan emakumeok 
berriro bazterturik aurkitu gara". 

Horrela hasten da joan den 
abenduaren 3an lna Merkelek 
AEDko emakumeen koordinakun
dearen lehen bileran aurkeztuta
ko manifestoa. 

Zaharra eta ezaguna 
den historioa 

Ekialdeko herrietan zabaldu den 
krisiak eta politika, sozial eta ide
ologi mailan emandako aldaketa 
arinek, herri gehienetan emaku
meek bizi duten bizi baldintzak 
plazaratzeko aukera eman dute. 
Hauek, eskubideen berdintasu
nak, konstituzio eta legeen alda
rrikapenen bidez estalita egon 
bait dira. 

Egoera ez da berdina herri guz
tietan ; argi dago egoera soziala 
eta ekonomikoa zein ·orokorra ez 
dela berdina, horrela, AED (Ale
man Errepublika Demokratikoa), 
Errumania eta SESS (Sovietar 
Errepublika Sozialisten Satasu
na) edo Polonia parekatzen badi
tugu, adibideak ikus daitezke. Ez 
da bizitza baldintza zehatzetan : 
lehen mailako produktuen horni
kuntza arloan, etxebizitza baldin
tzetan , gizarte ekipamenduen 
hedadura eta horn ikuntzetan , 
haurtzaindegietan (AEDn, adibi
dez, umeen % 90a eskolaturik 
dago, baina Polonian , % 45a 
baino ez). Kultur eta ideologi arlo
etan ere, ezin daitezke parekatu. 
Antolatze eta adierazpen askata-
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• sunik herri batean ere ez badago, 
- zapalkuntza honek ez ditu eragin 
eta ezaugarri berdinak izan herri 
bakoitzean, mugimenduak ere 
ezin direlarik parekatu , ezta, adi 
bidez, eliza katolikoak izan duen 
eragina ere. 

"Sozialismo erreala" deituriko
ak 11 Mundu mailako Gerraren 
ondoren emakumearen emanzi
pazi oaren diskurtsoa garatu 
zuen: Aldarrikapen honen oinarri
ak emakumeak lantegietara era
man behar zela zioen, eta hala 
izan zen garai horretan. Jarrera 
hau mantendu da eta herri gehie
netan, 80 hamarkadatik aurrera, 
emakumeak langileriaren % 45a 
direlarik. SESSn eta AEDn % 
51ra heltzen da, alegia, lan egite
ko adina duten emakumeak % 91 
eta % 93 direlarik. 

Emakumearen lana bermatzea 
ez da burokraziarentzat gauza 
desinteresatua, noski, agian Urri
ko iraultzaren ondoren lana eta 
balore zaharren haustura sakona 
eta erreala elkarturik joan ziren. 
Harrez gero emakumearen inde
pendentzia ekonomikoaren ber
matzeari lotuta, 11 Munduko Ge
rraren desastreen ondoren, eko
nomiak berregitearen beharrari 
loturik baizik. AEDren kasuan , 
herritarren exodo masiboa oreka
tzeko, 1959tik 1961era 3 milioita
ko biztanlegoarena eman bait 
zen . 

Benetan 
existitzen den lana 

Herri batetan ere, gutxienez era 
orokorrean, estatuak ez du bere 
gain hartu edo etxekolanak erre
alki konpartitzeko garapenik posi
bilitatu . 

Etxekolanak ez dira aurkezten 
profesioaren galga eta fami liak 
hezkuntzan duen paperaren dis
kurtsoa berhartzen da, hots, ema
kumeak tradizionalki familian be
tetzen duen paperaz hitz egiten 
ari dira . Amatasun baimenak 
haunditzen dituzte bai AEDn zein 
Hungarian lehenik eta Polonia 
zein Txekoslovakian geroago, 
profesio mailan, formazioan, sol
datetan eta abarretan diskrimina-

zioak sortuz. Honela, emakume
ek okupatzen dituzten lanpostuek 
kualifikazio txikiagoak dituzte eta 
SESSn, adibidez, soldaten des
berdintasunak kasu batzuetan % 
30ekoak dira. 

AEDn soilik bultzatu dira ema
kumearen formazio eta promozio 
planak, hala ta guztiz ere, ez herri 
honetan ez besteetan emakume
ak ez dira direkzio lanpo~tuetara 
edo kualifikazio handia ezijitzen 
direnetara ailegatu . Soldatadun 
lanpostura sartzeko berdintasun 
zuzperketen neurriak ez dira 
emakumeak bizitzako beste arlo
etan berdintasun hori ahalbide
tzeko politikarekin lagunduta eto
rri. Gauzak horrela, lan merkatu
an parte hartzeko emakume as
korentzat handicap bat izan da. 

Azkenik urte hauetan zehar bu
rokraziaren politika familiaren zer
egina berrindartzea izan da, bai 
ekonomi arloan baita politikoan 

ere, zeren beharrizan sozialen 
adierazpenak kaleratzea galera
zita egon bait dira. Seraz, bere 
diskurtsoa arau moralez josita 
dago, sexualitate arloan errepre
siboa izanik -homosexualitatea 
SESSn eta Errumanian de
bekaturik bait dago-. Gizon eta 
emakumeen arteko harremanak 
ez dira saiatu aldatzen, familietan 
dagoen biolentziá' arazo priba
tutzat joz. 

Erreformen 
sakontasuna 

Ekialdeko herriek jasaten duten 
krisi larria 70 hamarkadan hasi 
zen bidea egiten. Surokraziaren 
inkonpetentziari produkzio medio
en zahartzapena gehitu zitzaion, 
herritarren bizitza baldintzaren 
galtzea eta gizarte mailako des
berdintasunak areagotuz. Aipatu
tako arazoaren zabalerak emaku
meen bizitzan izan duen eragina 
datu esanguratsu batzu azal litza
kete. SESSn produktuak bana
tzeko orduan 20.000 biztanleren
tzat biltegi bat baino ez dago. 
Nahiz eta eskuratzea bermatuta 
egon ez, behar beharrezkoak di
ren jakiak lortzeko izugarrizko ila
dak egin behar dituzte, eta noski, 
ilada hauek batez ere emakume
ek jasan behar dituzte. 1988an 
lanpostuetatik kanporatu ziren 
2.300.000 pertsonetatik gehien
goa emakumeak izan ziren. Pro
duktibitatea gehitu behar ornen da 
eta emakumeek ez ornen dute 
aski produzitzen laguntza ugari 
jasotzen badute ere. Saina lna 
Merkelen manifestoan esaten 
den bezalaxe, zer esan nahi du 
emakumearen produktibitateak, 
lanaren erizpideak gizonak jarri 
baditu? Zergatik kamiolariaren 
soldata erizainarena baino handi
agoa? Gutxiago produzitzen due
lako edo gizarteak gutxiago balo
ratzen duelako? 

Gorbachovek lanpostuak gutxi
tzea erabaki du, horretarako gi
zartearen zati bat konbentzitu 
behar du . Horregatik bere diskur
tsoaren atal hau kontserbadoreek 
sutsu apoiatu dute, zeinetan 
"emakumeak etxera bueltatu be
har ornen dira" esaten bait da. Era 
berean famil iaren krisia alkoholis
moa, gazte delinkuentzia ... kon
ponduko ornen ditu neurri honek, 
zeren neurri handi batean emaku
meek kanpoan lan egiten dutela
ko bait da. 

Saina ez da hain erreza izango. 
Emakumeek produkzioan lanpos
tu gogorrak dituzte (garraioetan, 
eraikintzan, e.a.) , Gaueko lanetan 
lau milioi emakume dago, beraien 

kualifikapenak gizonezkoena 
baino baxuagoak izanik. 

Surokraziaren hitzek badu¡. 
eragin emakumeengan, lan ba 
dintza kaxkarrez, gizonaren ~ 

. olentziaz, elikagaiak lortzeko il, 
, dez, etxekolanez asperturik ba: 
, daude. 

Lan baldintzen degradazio; 
emakume eta gizonen arte~ 
egoera gero eta istilutsuagoa, d 
bortzioen tasa gero eta handia• 
goa -% 75a emakumeek eskat, 
rik-, jaiotze tasa gero eta txi~i 
goa, umeak zaindu behar dituzt~ 
eskongabeko amen ahalegina. 
AE Dn 1983an egon ziren jaiotz~ 
% 30a eskondugabekoenak iza
ziren-, herrien berregintzan la: 
handiago egindako emakume za 
harrekiko atentzio falta ... 

Emakumeek bete behar iza· 
dute gizarte zerbitzuen hutsune 
ak. Eta azkenik emakumeare· 
gorputza objetu sexual bilaka: 
da sexu harremanetan bortizke • 
areagotu delarik. 

Behingoz hitza 
hartu dute 

Herritar mugimenduen leherketa 
rekin batera gizarte arlo eta era 
kunde ezberdinak atera dira kali 
ra adierazpen askatasuna librel 
arituz. 

Emakumeak ez dira atzea· 
geratu. Duela gutxi arte ez du1' 
izan edo beti azkar kendu diete. 

AEDn adibidez erabaki politi 
instantzietatik bazterturik ego· 
dira, nahiz eta diputatuen here~ 
izan Biltzar Ttipian % 1 O izan diri 
soilik exekutiboan inoiz inor egO' 
ez delarik. Politikan parte hartze 
ko era kultur arlotik zuzendu dute 
literaturatik, zinetik . .. Cristini 
Wolff edo Helga Misselwitz mo 
duko emakumeak izan direlarik. 

SESSn zerbait desberdina iza: 
da, 70. hamarkadaren amaiera
antolatzeari ekin zioten lehe
emakumeak izan bait ziren Lenil' 
gradan, garai hartan eratu zei1 
disidentzi mugimendu orokorr, 
ren barruan parte hartu zutela~ 
Emakumeen egunerot,o bizitzt 
buruzko gertaerak kontatzen zit, 
en "Emakumeak Errusian" izene 
ko aldizkaria argitaratu zuter 
Saina disidentzi mugimendu os~ 
bezala, atxiloruak, txantaiaM 
eta mehatxatuak izan ziren. Azkl 
nean, KGS-k emakumeak antolí 
tzeko lehen saiakerak desartik, 
latu zituen. 

Txekoslovakian aldaketan ha 
berriak eta gogorrak izanik, oral' 
d ik ez du te izan denborar 
diskurtso propioa eraikitzeko a. 
kerarik. Oposizio mugimendueta 
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badute indarra baina oraingoz 
feminista oinarririk duen erakun
derik ez dute eratu. 

Polonian emakumeek giza 
mugimenduetan parte hartzeko 
ohitura dute batez ere Solidar
nosc sindikatuan esperientzia 
eginik. Azken boladan sindikatutik 
kanpo emakumeen taldeak anto
latzen hasi dira , arlo ekon
omikoan jasaten, duten diskrimi
nazioari aurre egiteko asmoz, lan
postua ere arriskuan dutelarik eta 
eremu ideologikoan elizak abor
tatzeko eskubidearen aurrean 

,kontrako jarrera dela medio. Arlo 
batean zein bestean sindikatuko 
zuzendaritzak mugaturik zegoela 
aspaldi erakutsi zuen. 

Hasiera baino ez 

Alderantziz, Errumaniako potere 
berriak abortatzeko eskubidea 
aldarrikatu du zeren orain arte 
bost seme-alaba ez zuenak de
bekaturik bait zuen. Baina neurri 
hau indarrean jartzeko edo prakti
kara eramateko baditu bere era
gozpenak, osasun ekipamenduak 
oso kaxkarrak bait dira. 

AED dugu emakume erakunde 
garatuenak konparatiboki emaku
mearen egoera ere hobea baita. 

Joan den abenduaren 3an 
25etik 45eko mila emakume ingu
ru bildu ziren, gizon batzu tartean 
zirelarik; mugimendu autonomoa 
martxan jartzeko asmoz. Bileran 
beraien ordezkariak hautatu zi
tuzten eta erreibindikazio zeha
tzak planteiatu emakumearen 
egoera kontutan har dezaten. Bil
tzarrean SEDekoek (PK ofiziale
koek) , emakume erakunde ofizia
lekoek, egunkari feministakoek, 
irratikoek, lesbianek, kristauek, 
emakumeekiko biolentziaren kon
trakoek, teologoek, Ofentsiba Lila 
taldekoek eta abarrek parte hartu 
zuten. 

Biltzar honek dozena bat lan 
talde bultzatu du , egitasmo eta 
erreibindikazioak taxutu eta eztai
badatu ondoren mugimendu au
tonomoa martxan jarriko delarik. 

"Emakumearen auziak era
kunde zeir, partidu politikoetan 
arazoak sortzen ditu baina orain
dik ez du dimentsio publikoa. Bil 
gaitezen emakumeen arazoak 
publikoki trata daitezen eta di 
mentsio politikoa har dezan". 

Erakunde autonomo honek 
izango du lanik. Emakumeen eta 
gizonen arteko harreman iguali
tarioak lortzea izango du helburu . 
Arrakasta opa diegu . 

Justa Montero 

"El viento que sopla es tan frío ... " 

El despertar del feminismo 
en la ROA 
Petra Lux, 33 urtekoa, duela gutxira arte Leipzigen Foro Berriarer: boze_ramalea 
izan da. 80. hamarkadaren hasieran bera Kultur Etxetik zuzendan lanetik 
kanporatu zutenean izugarrizko eskandalua suertatu Zf;n: emakumeak 
oinarrizko mailan antolatzen ausartzen zelako. Cornelta Matzke, 29 urtekoa, 
Orokorreko Medikuntzaren ikasketak amaitzen ari da. Emakume biak Foro 
Berriaren barnean politika feminista zuzpertzen aritu ziren baita Emakume 
lniziatiba eratzen laguntzen aritu ere. 

En la última reunión de delega
dos de Nuevo Foro se rechaza
ron las cuotas (porcentaje de 
puestos reservados a las muje
res), ¿qué sentísteis en aquel 
momento? 

Nos entristeció enormemente . 
Nuestra propuesta pretendía ten-

. der a una cuota del 50% de 
mujeres. Precisábamos bien "ten
der". A pesar de ello, la propuesta 
fue rechazada y la discusión fue 
muy rastrera. Por ejemplo, un 
hombre intervino burlándose: "yo 
reivindico una cuota para la gente 
que lleva gafas". Evidentemente, 
todo fue desolador. 

Pero probablemente no sólo 
los hombres votaron contra las 
cuotas ... 

Sí , eso es verdad , muchas 
mujeres que no se han movilizado 
en tanto que tales, temían las 
consecuencias de la introducción 
de una cuota. Tenían miedo de oir 
"sólo estás ahí por las cuotas, 
eres una María". Mientras las 
mujeres no son suficientemente 
conscientes , se dejan impre
sionar por este argumento. Las 
cuotas son muy importantes para 
nosotras. Es una ilusión pensar 
que la igualdad de derechos lle
gará por sí misma. Las mujeres 
sólo pueden cambiar las estructu
ras participando en ellas. 

¿ Venció la tristeza o sacásteis 
conclusiones de lo que pasó? 

Sí hay conclusiones. La Iniciativa 
Mujeres de Leipzig, que hasta 
ahora formaba parte de Nuevo 
Foro, decidió durante su asam
blea general, por amplia maypría, 
retirarse de esta organización. La 

decisión no era evidente . En 
efecto, seguramente no es bueno 
un estallido de las fuerzas de 
oposición, sobre todo en este 
momento. Además, significa que 
las mujeres están de nuevo fuera, 
al menos de esta organización. 
Por otro lado, pensamos que las 
mujeres tienen nef esidad de una 
posición firme, que podrán lograr 
moviéndose por encima de los 
partidos. El fenómeno no es 
nu,evo: a partir de cierto mom
ento, las mujeres que participan 
en movimientos cuyo objetivo es 
cambiar una sociedad , dejan de 
sentirse representadas. Por esa 
misma razón , aparecieron los 
movimientos autónomos de 
mujeres en otros países. 

Pero Nuevo Foro es uno de los 
más importantes grupos de 
oposición, ¿no os estáis arries
gando? 

La fuerza y la efícacia de nuestras 
ideas no se podía expresar en 
Nuevo Foro tal. como es ahora y 
con)a orientación que ha tomado. 
Sil) ser favorables a la escisión -
porque también vemos el peligro 
que comporta-, pensamos que 
seremos más eficaces y más 
fuertes si nos organizamos desde 
fuera. De lo contrario, nuestras 
fuerzas seguirán fragmentadas y 
dispersas. Queremos concentrar 
fuerzas, pues eso nos permitirá, 
probablemente, lograr una au
diencia más amplia y, por lo tanto, 
plantear nuestro combate de una 
forma más pública. 

¿Qué fuerza tiene la Iniciativa y 
qué papel público puede j~gar? 

Actualmente somos alrededor de 
ciento cincuenta mujeres. Cree
mos que nuestro número aumen
tará en función de lo que poda
mos intervenir públicamente. En 
las manifestaciones de los lunes 
(en Leipzig, N. de la R.), ya apare
cemos con algunas banderas. 
Contamos con participar en la 
Mesa Redonda, tanto a nivel de 
distrito como a nivel local. Hay 
propuestas para la fundación de 
una Casa de Mujeres y de un 
Centro . Además, hemos con
seguido algunos locales en la 
Casa de la Democracia. 

Petra, hasta hace nada eras la 
portavoz de Nuevo Foro en 
Leipzig, ¿qué piensas de 
vuestra salida de él? 

Soy una de las pocas mujeres 
que ha levantado el problema de 
las cuotas en Nuevo Foro y, más 
en general , era una de las pocas 
oradoras. En cada ocasión, 
aparecían protestas contra las 
cuotas, y cada vez volvías a oir: 
¿y por qué las mujeres? Advertí 
que esto crearía problemas con 
Iniciativa Mujeres, pero 110 tenía 
ninguna repercusiór:i, nadie se lo 
tomaba en serio. Después de la 
reun ión de coord inaci ón de 
Nuevo Foro en la ciudad de 
Leipzig, anuncié nuestra salida. 
Realmente, no hubo reacción. 

Si realmente se quiere cambiar 
y democratizar la sociedad, así 
como dar a la política un rostro 
humano, es necesario que muje
res y hombres en su conjunto es
tén representados de una forma 
equitativa. Si, de nuevo, los hom
bres se ponen a hacer política a 
expensas de la mujer -porque 
no podrían hacerlo sin que al
guien se encargue de las tareas 
domésticas-, entonces nuestra 
utopía no se puede realizar; por
que esto significa que el conjunto 
de la oposición se apoya sobre la 
explotación de otros seres huma
nos. 

¿Significa esto que los hom
bres están contentos de des
embarazarse de las gruñonas 
que reclaman cuotas? 

Sí. Parece una broma, pero es un 
poco así. Muchos de ellos debie
ron de pensar: ¡vaya alivio! 

Hicisteis una mala experiencia 
con Nuevo Foro, pero ¿qué 
pasa con otros partidos de la 
oposición? 

Me alegré de la creación del Parti
do Verde, pues en su proclama 
había una palabra que no habí-

' amos encontrado en ninguna par
te hasta entonces : feminismo. 
Pero hace algunas semanas, esa 
palabra fue de nuevo suprimida. 

¿Porqué? 

Porque choca a mucha gente. 
Desgraciadamente, aquí se util
iza el término ''feminismo" como 
una injuria. En esa medida, se ve 
mal a los grupos que se lo apro
pian. 

El SED-POS tiene también pro
puestas sobre las cuotas, pero no 
veo cómo lo van a hacer, dada su 
falta de mujeres activas. Muchas 
mujeres participan en el agru
pamiento Ruptura Democrática 
de Leipzig, pero no sé hasta qué 
punto hay una política sobre la 
mujer en su programa. De cara al 
futuro , queremos examinar los 
programas de los grupos de 
oposición, para ver hasta dónde 
son favorables a las mujeres . 
Tenemos un grupo de trabajo que 
se dedicará a eso. 

¿Sufren ataques personales 
las mujeres que se reclaman 
del feminismo? 

Ciertamente. Puedes oir fácil
mente que te digan : "lo que te 
pasa es que no has encontrado al 
hombre que necesitas". Dicho de 
otra manera, el eterno discurso 
sobre la mujer frustrada. 

¿Esto aparece en la confron
tación política o de forma más 
encubierta? 

Las advertencias se hacen de 
forma encubierta; te las suelen 
contar en los bares. En la Mesa 
Redonda, una de nuestras repre
sentantes oyó cómo le decía su 
vecino : "las mujeres deben hablar 
menos y trabajar más". 

Serán tiempos difíciles para 
vosotras ... 

El viento que actualmente sopla 
es ya tan frío, pero es necesario 
que nos parapetemos y 
aguantemos el golpe, porque el 
ciesmantelamiento social se va a 
hacer sobre nuestras espaldas. 
Ya lo podemos ver con toda clari
dad. La reconversió n en la 
administración golpea muy fuerte 
a las mujeres, pierden sus pues
tos de trabajo, sin que se pongan 
a su disposición posibilidades de 
reciclaje. 

Esto no puede ser. Es preciso 
plantear el debate desde fuera. 
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El conflicto de la pesca 

= 
. Temporal en el Estrecho 

CC. OO. de Euskadi 

Golpe a golpe 
Zentralista eta ulergaitza den "Comisión de 
Garantías de España"ren erabaki baten oinarrituz, 
IU eta EEren frakzioek beste kolpe bat eman diote 
CC. OO. en barneko demokrazia sindikalari. 
Aniztasun sindikala berriro arrisku bizian daga. 

Decíamos en el anterior número 
de Zutik! que la Comisión de Ga
rantías de Euskadi había emitido 
una resolución el pasado mes de 
febrero , cuyos efectos echaban . 
para atrás el golpe de estado 
dado en noviembre por las co
rrientes de EE e IU, que les había 
llevado mediante la formación de 
un ilegal Consejo Confedera!, en 
el que no dejaron votan a 20 
miembros de la corriente carri
llista, a hacerse con la mayoría en 
la Ejecutiva salida del IV Congre
so Extraordinario, a base de cu
brir las dos vacantes producidas 
por dos dimisiones y cooptar dos 
nuevos miembros de sus posi
ciones. De este modo se preten
día remover la relación de fuerzas 
expresada por el Congreso, que 
eligió para una Ejecutiva de 23 
miembros, de ellos 11 de la lista 
EE-IU, 1 O carrill istas y 2 de la Iz
quierda Sindical. La elección de 
otros dos miembros de EE-IU, 
daba a estas corrientes una ma
yoría absoluta al contar con 13 
sobre 25. 

i'.provechándose de la 
Comisión de Garantías 
estatal 

Podía parecer que, hasta que la 
Comisión de Garantías estatal 
emitiera su fallo (puesto que la 
resolución de Euskadi había sido 
recurrida por el secretario gene
ral, Santiago Bengoa), la agresivi
dad burocrática de EE-IU cono
cería un respiro. No ha sido así. 
Aprovechando que la Comisión 
de Garantías estatal, mediante 
una interpretación reglamentaria 
increíble y centralista, ha sus
pendido la aplicación de la resolu
ción de la Comisión de Garantías 
de Euskadi sin extender caute
larmente esta suspensión a. la 
Ejecutiva de 25 miembros, EE-IU 
se han lanzado a tumba abierta v 
en una convocatoria relámpago 
de. la ilegal Ejecutiva de 25, el 
pasado viernes 16. han decidido·: 
cooptar dos miembros más para 
el secretariado, uno de EE y otro 
de IU (con ello este órgano pasa
rá a estar compuesto por 6 de EE
IU, 3 carrillistas y 1 de Izquierda 
Sindical de CC.OO.) y aprobar la 
formación de un Consejo Confe
dera! de 72 miembros, donde EE
IU se aseguran entre 39-40 pues
tos, corrigiendo descaradamente 
a su favor la proporcionalidad de 
las organizaciones. 

Cabe hacerse muchas cábalas 
en cuanto a la lógica en que se 
apoya este nuevo golpe. Por 
ejemplo, cabría pensar que EE e 
IU tengan confianza en una reso-
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lución de la Comisión de Garan
tías centralista que se cargue la 
de Euskadi. También pudiera ser 
que, simplemente, quieran ganar 
tiempo y, aprovechando la con
tradicción del tipo de suspensión 
que se ha aplicado por la Comi
sión de Garantías de España, 
pretendan colocarle a ésta ante 
hechos consumados que le obli
gue a salidas intermedias, de tipo 
político, que al final, otorguen a 
estas dos corrientes .la mayoría 
en el Consejo Confedera! (lo que 
les permitiría cambiar la Ejecutiva 
y el Secretariado a su antojo) . 

Sombríos presagios 

Sea como fuere, lo que esta nue
va agresión burocrática nos trae a 
la reflexión sólo son sombríos 
presagios. Por un lado y de forma 
inmediata, vamos a asistir a otra 
sesión del más descarado ami
guismo y clientelismo en la elec
ción de los más de 30 liberados 
de un tipo u otro (para las eleccio
nes sindicales, para las eleccio
nes de control institucional, para 
otras tareas administrativas del 
sindicato) que están en cartera. 
Ya se sabe, en un sindicato tan 
institucional izado como es 
CC.OO. , con el bajo nivel de ac
tividad interna existente, con la 
paz social y parálisis sindical que 
se ha extendido tras la huelga 
general del 14-D, contar con el 
control de los permanentes es 
asegurarse el control del sindica
to (y, por supuesto, allanar el 
camino para ganar los próximos 
congresos que corresponden ce
lebrarse en el año 91 ). 

En segundo lugar, peligra la 
pluralidad sindical que, hasta 
ahora, se había venido imponien
do en la práctica, dada una rela
ción de fuerzas en los diversos 
órganos de dirección sindical, 
sobre todo en la Ejecutiva de 
Euskadi, que impedía la hegemo
nía de ninguna corriente. La opi
nión que tienen EE e IU sobre lo 
que representa en CC.OO. una 
corrient& como la Izquierda Sindi
cal (y, por otras razones, la co
rriente carrillista, también), nos 
lleva a creer que puede iniciarse 
una despiadada política de repre
sión sindical. Cuando, abierta
mente, miembros de EE en la 
Ejecutiva de CC.OO. de Euskadi 
se atreven a decir que si llegamos 
al próximo congreso con menos 
pluralidad (lo que equivale a de
cir, con menos corrientes que las 
actuales) mejor, no creemos es
tar exagerando al pintar el pano
rama tan negro como lo pintamos. 

l. Peña 

Frágiles barcos pesqueros cerraban las bocanas de los puertos desde Huelva 
hasta Almería. En Algeciras se acumulaban las mercancías y, sobre todo, las 
gentes que pretendían cruzar el estrecho. Guardias civiles disparaban en 
Málaga pelotas de goma desde sus lanchas ofreciendo unas insólitas imágenes 
de batalla naval. El temporal del levante ,rodeaba dramático el panorama, 
provocando una víctima mortal y revolviendo más la situación. 

La flota pesquera del Estado es
pañol llegó a ser una de las ma
yores del mundo en número de 
barcos. Desde T erran ova hasta 
más allá del Cuerno de Africa se 
pescaba mediante la firma de 
acuerdos con otros países. Pero 
la ampliación de las aguas territo
riales de los países de la CEE y la 
creación de flota de arrastre por 
parte de Portugal, han ido limitan
do su zona de actuación. A ello 
hay que añadir las negativas con
secuencias de la pesca de arras
tre en los caladeros cercanos a 
las costas. La utilización de ma
llas ilegales y los avances 
técnicos que han esquilmado los 
recursos naturales. 

Los gobiernos de los países 

africanos, y el de Marruecos 
especialmente que al adueñarse 
del banco saharaui controla la 
principal zona de actuación de las 
flotas andaluzas y canarias, bus
can cada vez más contrapartidas, 
jugando también con la presión 
que ejercen las grandes multina
cionales de la pesca afincadas en 
Japón o la potente flota de la 
URSS. 

Los piratas modernos 

Y en estas condiciones no hay 
vuelta atrás. Las costas del Esta
do español están totalmente es
quilmadas, cada día es más difícil 
extraer pescado en ellas y por 

supuesto nunca podrían soportar 
la sobrepesca de los barcos que 
faenan en otros caladeros. Por lo 
tanto, cada paso atrás de la firma 
de un convenio, o condiciones 
más duras y !imitadoras en licen
cias o cupo de pesca, crean con
sigo una reconversión cada vez 
más dura para los marineros, 
ejemplo de indefensión tengan o 
no tengan trabajo. 

La pesca ha generado grandes 
beneficios para las empresas 
intermediarias y para los armado
res, basados en la sobreexplota
ción de los que se juegan el pelle
jo en barcos que en muchos 
casos no reúnen las mínimas 
condiciones de seguridad. 

La consideración de fijos dis-

Patrulleras de la Armada y guardiaciviles atacando a los pescadores andaluces 
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continuos de estos trabajadores 
junto con el sistema salarial "a la 
parte" (que hace depender los 
cobros de las ventas), ha genera
do, especialmente en la flota an
daluza, una situación de precarie
dad, la práctica inexistencia de 
afiliación a los sindicatos y la re
presentación casi exclusiva de 
los armadores en el mundo de la 
pesca, a través de las cofradías 
con un funcionamiento casi 
mafioso. Cualquier intento de 
control por parte de la administra
ción o de los sindicatos ha sido 
respondido violentamente por 
parte de éstas, que son las princi
pales artífices también de la 
inexistencia de convenios colecti
vos o de su no aplicación. Así 
como del hecho de que en los 
barcos existan códigos de funcio
namiento que se saltan práctica
mente todos los capítulos del Es
tatuto de los Trabajadores. 

Hassan 11 también tiene su par
te. El dominio de la monarquía 
alauita sobre la población marro
quí esta basado en un sistema de 
ventas de sus riquezas naturales. 
Más que proteger las riquezas 
marinas frente a la pesca ilegal 
impulsada por algunos armado
res, lo que pretende es sacar 
mayor tajada. Sus guardias y pa
trulleras cumplen celosamente 
este cometido. Mientras se ha 
subido el montante de las multas, 
las patrulleras saquean a los 
barcos ejerciendo con patente de 
corso, apresando y robando. 

LaNgllErla 

Algunas cuestiones Euskadiko Metaleko hitzarmenak 
preocupantes 

Todo ello contribuye a enturbiar 
aún más los ánimos de las pobla
ciones andaluzas cuya vida gira 
en torno a la pesca y que se 
enfrentan indefensas a las 
consecuencias de la entrada en 
la CEE; impulsada por un gobier
no cuyos proyectos pesqueros 
pasan por una reconversión por 
la vía de los hechos, sin alternati
va para los marineros y preocu
pado únicamente porque esto 
suceda con las mínimas repercu
siones para el orden público. 

La Junta ¡je Andalucía y el go
bierno del PSOE son así de 
efectivos a la hora de enviar a la 
guardia civil. Los partidos del 
orden se han situado oportunista
mente ante el conflicto (como co
rresponde en época electoral}, 
procurando quedar bien tanto con 
la gente que se movilizaba como 
con los sectores empresariales 
que alentaron la movilización. 
Pedro Pacheco ha llegado a 
hacer declaraciones que rozan el 
fomento al racismo, queriendo 
hacer pagar las responsabilida
des de la rapiña de los armadores 
y de los dirigentes alauitas a las 
gentes trabajadoras marroquies, 
verdaderos rehenes, junto con los 
marineros andaluces, en este jue
go de presiones e intereses. 

Las movilizaciones han sido 
fuertes, especialmente en la huel
ga general de Algeciras, pero el 
hecho de que sus objetivos no 
hayan expresado con claridad los 
intereses de los trabajadores de 
la mar, deja abierta la posibilidad 
de arreglos según les interesa a 
los armadores y de que las 
frustraciones de los pueblos pes
cadores andaluces se desvíen 
contra la gente emigrante marro
quí. Sólo la solidaridad entre la 
población explotada de las dos 
orillas del mar podrá abrir nuevas 
posibilidades de relación y supe
ración de las actuales condicio
nes de vida y trabajo de una co
munidad marinera que necesita 
empezar a luchar por sus intere
ses como trabajadores del mar, 

• independientes de los armadores 
y sus cofradías. 

Ignacio Rios 

Konbenioak 11 Propuesta Sindical 
Prioritaria11z hobetzeko borondate eza 
Las dificultades en las negociaciones de los convenios provinciales del Metal de Araba, Gipuzkoa y Bizkaia, 
de un lado, y la firma del convenio de Nafarroa, por otro, son un buen termómetro para medir la voluntad de 
las direcciones de los sindicatos. Particularmente de CC.00., sindicato que aparece "a la ofensiva" 

Konbenioen edukinak enplegua, 
kontratoak, ordu extrak, lan osa
suna, jubilatzeko adina eta batez 
ere asteko 37 ordu 35erantzeko 
bidean Plataforma Sindikal Priori
taria delakoan agertzen direnak, 
pobre daude benetan. 

Berriro ere konbenioak mone
tarismo mailan eztabaidatzen ari 
dira, aurreko eskubideak mozten 
ez badira; gainera bi urtetakoak 
nahi dituzte. Patronalak hau nahi 
du eta ikusirik sindikatuen buro
krazien errutina eta inkon
tsekuentzia harro agertzen zaigu. 
Mobilizazioak egon dira baina 
deskoordinaturik herrialdeka. 

Nafarroan: 2 urtetarako 
hitzarmena 

Nafarroako konbenioa CC.OO. 
eta UGTk sinatuta, eta ELA eta 
LABek kritikatua, bi urtetarako 
izanik, desmobilizaziorako bideak 
zabaltzen dizkigu, lan orduen 
murriztapena sinbolikoa izatetik 
aparte. 

Soldatetan %7a igoera gehi 
IPC erreala delakoaren 2a, eta 
lehen 6 hilabetetan IPC %3a 
baino gehiago igotzen badu beste 
% 1 gehiago. Lan ordutan 8 ordu 
gutxiago eta 91 urtean 1.785 
ordu . Honek adierazten digu 
beste erreibindikazioen apainketa 
funtzioa plataformetan. 

Baskongadetan 
mobilizapen gutxi 

Otsailaren 23 eta 28an, Bizkaian 
eta Araban baturik eginiko mobili-

zapenak garrantzitsuak izan 
arren, berotze egutegirik ez 
dutelako eduki, gutxiegi geratu 
dira zeren ez dute balio izan uga
zaben harrotasunak tinko dirau, 
beraz konbenioak blokeatuta 
daude. Patronalak ez du soldata 
baino negoziatu nahi, sindikatuek 
mobilizatzeko mehatxua baino 
egiten ez dutelarik. 

Azken eskaintza 

Gipuzkoan martxoaren 6an egini
ko bigarren mobilizapen masi
boak ikusi ziren, piketeak lehen 
orduan, zonaldeko manifesta
zioak eguerdian, metalgintzakoek 
kalea hartu zuten. Adegui-k pasa 
den 15ean bi urtetarako "azken 
eskaintza" egin du: 

1. Lan orduak. 1990erako 
1.783 orduko jornada normalean 
zein turnoetan eta 1.769 jarraiko 
ordutegian. Hau da 6 edo 7 ordu 
gutxiago eta 91 erako beste 
horrenbeste. 

2. Soldata taula. 1990erako 
%7,97ko igoera eta 1991 erako 
1990 IPC gehi % 1,25a. Soldata 
errealetan 1990erak.o %6,5a eta 
1991 erako tauletan %8,2ko igoe
ra. 

3. IL T (Incapacidad Laboral 
Transitoria delakoa) oporretan 
hospitalizaziorik egonez gero 
oporrak gordeko dira. 

4. Lan osasuna, formazioa eta 
teknologia berriak batzorde 
txikietan negoziatuko dira. 

5. Asanbladetarako 5etik 4ra 
gutxituko dira. 

6. Produkzio gure handienetan, 
urtean 50 orduren erabilgarri
tasuna. Ordu hauek disponitzeko 

bi aukera aurkezten ditu: %50a 
entrepresariak erabakiko du eta 
beste %50a langileak; edo entre
presariak erabakiko du 8 orduko 
ordu bat emanik. 

35 ordurantzko bidea? 

Eskeintza hau gutxienez aspektu 
batzuetan sindikatu gehienek 
kritikatu arren, badirudi Adegui 
eta sindikatuen burokratek 
pasiloetan konpoduko dutela. 

CC.OO. Ezker Sindikalaren 
ikuspuntutik eskeintza horrek ez 
ditu metalgintzako langileen 
aspirazioak betetzen are gehiago 
asanbladatarako ordu bat ken
tzen dute, ordutegi flexibilitatea 
sartu nahi dute produkzioaren 
arauera. Nabarmenena, urtean 
lanean 2 ordutako gutxitzea. 
35erantzeko bidea non dago? 

Patronalgoak herrialde guz
tietan koordinaturik jokatzen du 
desgastatzen, negoziaketak luza
tzen saiatuz, azken finean berak 
nahi duen konbenioa inposatze
ko. Ordea CC.OO., UGT eta 
ELAren akordioak ez dute koordi
natzeko horrenbesteko boronda
terik, desgastea eta itogarritasun 
antzua gerta ez dadin koordina
tzea eta mobilizapenak batzea 
beharrezkoa ikusten dugu. 

Ezker Sindikalaren 
hausnarketa batzu 

Koordinatzeko zailtasun handie
nak negoziazio beraren dinamika
tik datozkigu, instituzionalizaturik, 
gehienetan pasiloetan eta txarra 

ez denaren bila bait dabiltza de
xentearen ordez, mobilizapen al
diak ere honetara mugatuz. 

Presio egutegiak ez dira plani
fikatzen, partizipazioa batzutan 
ez du kontutan hartzen, erreibin
dikazioak kaleratu gabe ez goaz 
urrutira. Hau da arazoa. Herrialde 
mailako konbenioak defendatze
ko gero eta motibapen kaxkarra
goa dugu metalgintzarien artean. 
ELAren estrategia eta CC.OO.en 
barruan ere antzerako jarrerak 
daude. 

Azken eskeintzak, gutxienez 
Gipuzkoan mobilizapen eta 
koordinazioa eragozten dute, ba
tez ere beste sektore batzukin 
kontatu nahi bada. Baina zailtasu
nak zailtasun ez dugu etsiko bide 
horretan. 

Baina sindikatuek beraien sina
dura jartzen badute Ezker Sin
dikalak, entrepresaka, zonaldeka 
abandonaturiko erreibindikazioak 
gogora ekarriz erantzuna prestatu 
behar dugu. 

Ezker Sindikal osoan hausnar
keta derrigorrezkoa dugu he
rrialdeko komenioetan parte 
hartzeko. Hauetatik paso egin eta 
bakoitza bere entrepresan 
komenio hobea lortzekotan 
geratzeak ez du gauza handirik 
konpontzen, nahiz eta buro
kraziak inposatutako dinamikaren 
arriskuak hor egon. Dagoen indar 
erlazioa kontutan izanik ezin 
gaitezke gera sindikalismo 
idealean. Helburuen eta balia
bideen oreka bilatura plan zeha
tzen beharrean gaude. Ez
tabaidatu beharra dugu. 

Jesús Uzkudun 
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MOVIMiEílTO PaCiFistA 

Ante los cambios en la situación internacional 

Nuevos retos para 
el movimiento pacifista 
Los cambios que están sucediendo en la situación internacional deberían 
estimular_ f11 movir17i~nto pacifista en el Estado español, a poner nuevamente 
~n cue_s_tIon la pol1t1ca Efe defensa.y seguridad que el gobierno del PSOE ha 
tdo edificando estos anos, a partir del "decálogo" de paz y seguridad 
presentado por el presidente del Gobierno en octubre de 1984. 

Las piezas fundamentales que 
han configurado esa política son 
la permanencia en la Alianza At
lántica, la aprobación de la con
tribución militar española a la 
OTAN, la firma del protocolo de 
adhesión a la Unión Europea 
Occidental (UEO) y un nuevo 
convenio bilateral con los Esta
dos Unidos de 8 años de dura
ción . 

Que el gobierno no tenga nin
guna voluntad de introducir mo
dificaciones en su política no es 
sorprendente. Sí es preocupante 
la lectura de dos artículos publi
cados el 1 y el 3 de marzo pasa
dos en El País, por personas 
que participaron en la campaña 
por la salida de la OTAN. Uno 
es de Fernando Pérez Royo, eu
rodiputado de Izquierda Unida. 
El otro, de Viceng Fisas Armen-

.. gol, experto en temas de defen
sa. 

Desvíos peligrosos 

En el artículo "Abandonar el mis
ticismo", Pérez Royo defiende 
que hay que reconsiderar la 
oferta programática del PCE en 
relación a la OTAN. Sostiene 
que la desaparición de los blo
ques se presenta como un obje
tivo realista, posible. Y sin em
bargo, dice que la cuestión ha 
perdido el carácter de urgencia. 
Para Viceng Fisas, en su artícu-

sobre los que articular el trabajo 
del movimiento por la paz es: 
"Transformar la OTAN en un or
ganismo de seguridad defensiva 
que, junto al tratado de Varsovia 
y los países neutrales, garantice 
un nuevo esquema de seguridad 
para toda Europa, basado en el 
componente defensivo y con in
capacidad estructural para ata
car a cualquier país". Por otra 
parte, en el artículo se nota la 
ausencia de ejes de actividad 
pacifista tan importantes como 
las bases yankis, la presencia 
de barcos con armas nucleares 
en los puertos, los campos de 
tiro o el combate contra los gas
tos militares. De hecho, estos 
ejes son los que están articulan
do hoy las protestas pacifistas. 

bre autodeterminación de los 
pueblos debe seguir siendo de
fendida en los 90, si cabe con 
mayor fuerza. 

Esa aspiración , en el Estado 
español significa la salida de la 
OTAN y de la UEO, el desman
telamiento de las bases yankis, 
el destino de los gastos militares 
para cubrir los déficits sociales 
existentes, una política de paz, 
desarme y solidaridad. Es útil 
repasar el estado actual de es
tas cuestiones para reafirmarse 
en que sigue siendo necesaria 
la defensa de los objetivos por 
los que ha peleado el movimien
to pacifista estos años. 

La "nueva" OTAN 

La política de Gorbachov en re
lación a las armas nucleares, la 
reformulación de la doctrina mili
tar de la URSS en el sentido de 
la búsqueda de una "suficiencia 
razonable" y el reconocimiento 
del fracaso del "socialismo real" 
como alternativa al capitalismo, 
han pulverizado la imagen de la 
URSS como "enemigo" y "ame
naza" para los pueblos de Euro
pa occidental. Sobre esta ima
gen se había justificado ideológi
camente la "guerra fría" y la 
existencia de la OTAN. 

- lo "Un nuevo decálogo pacífico 
para los 90", uno de los ejes 

El movimiento pacifista no 
puede sentirse identificado con 
ninguno de estos dos artículos, 
pues su perspectiva va en otra 
dirección. En un momento en el • 
que la carrera de armamentos, 
los bloques militares, e incluso 
el mismo militarismo, está en cri
sis, el movimiento por la paz no 
ha de conformarse con haber 
tenido la razón y dejar que el 
imperialismo recomponga los 
bloques militares y la carrera de 
armamentos a su medida, sino 
que debe aprovechar la situa
ción para que se profundicen los 
cambios en un sentido conse
cuentemente pacifista. La aspi
ración a una Europa desnuclea
rizada y desmilitarizada, sin blo
ques militares y basada en la li-

Pero para el imperialismo no 
hay ninguna duda sobre la nece
sidad de que permanezca la 
Alianza Atlántica pues ésta debe 
seguir cumpliendo importantes 
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funciones, no sólo políticas sino 
también militares. 

En una entrevista realizada en 
diciembre del 89, Manfred Wor
ner, secretario general de la 
Alianza, contestó así a la pre
gunta, ¿por qué piensa que es 
necesaria la OTAN durante la 
próxima década?: "Primero, por
que necesitamos mantener un 
firme vínculo transatlántico que 
comprometa a Estados Unidos y 
a Canadá con la estabilidad futu
ra de Europa. En segundo lugar, 
la OTAN es indispensable como 
plataforma para armonizar los 
puntos de vista norteamericanos 
y europeos sobre la construc
ción de la Europa del futuro y 
las relaciones Este-Oeste. Y la 
tercera razón es que la Alianza 
facilita el necesario marco de 
estabilidad. Estamos atravesan
do un periodo de transición , lo 
que es sinónimo de inestabili
dad. Nadie sabe lo que puede 
ocurrir". 

Aquí aparecen algunas de las 
"nuevas" funciones de la OTAN. 
Por un lado, impedir la inestabili
dad en Europa, especialmente la 
que pueda venir de veleidades 
neutralistas o del resurgir de los 
sentimientos nacionalistas. Por 
otro, seguir legitimando la per
manencia de Estados Unidos en 
Europa, en un momento en que 
los gobernantes norteamerica
nos ven con preocupación la 
emergencia económica de Ja
pón y la Comunidad Europea y 
la necesidad de situarse en bue
nas condiciones para la conquis
ta del mercado potencial del 
Este. Y esas dos funciones no 
van a desarrollarse con ausen
cia de armas y sin utilizar crite
rios militares. 

Estados Unidos ha dejado cla
ro que va a mantener una pre
sencia militar significativa en Eu
ropa, de soldados, de bases mi
litares y de fuerzas navales. 
También hay que tener en cuen
ta que Estados Unidos sigue de
fendiendo una doctrina militar de 
disuasión, denominada "Discri
minate deterrence". Finalmente, 
aunque es verdad que estamos 
en una época de acuerdos de 
desarme y en la que existe una 
tendencia al recorte de los pre
supuestos militares, no es me
nos cierto que el rearme conti
núa por otros caminos, especial
mente por el de la moderniza
ción de los arsenales nucleares 
y convencionales. 

Algunas medidas tomadas 
para esta modernización son: in
versiones en la aeronaútica mili
tar c9mo la realizada en el bom
bardero "invisible"; inversiones 
en la nueva serie de submari
nos nucleares Trident 11 ; en los 
misiles de crucero y en las lla-

madas armas nucleares tácticas ; 
renovación de sistemas conven
cionales mediante introducción 
de nuevas formas de procesa
miento de datos, inteligencia y 
robótica aplicadas a los carros 
de combate , la artillería naval y 
terrestre transportable ; inversio
nes en "nuevas tecnologías exó
ticas" como los láseres, los ha
ces de partículas y los sensores 
de base espacial. 

El viejo imperialismo 

Pero las funciones de la OTAN 
no se acaban ah í. El Estado 
Mayor de la OTAN y el presi
dente Bush también justifican la 
continuidad de la Alianza para 
coordinar acciones de carácter 
imperialista en el tercer mundo. 
Y el intervencionismo imperialis
ta no "va a decrecer sino toáo lo 
contrario. Hay dos datos que lo 
fomentan . En primer lugar, la 
URSS ha manifestado su volun
tad de no chocar contra la hege
monía USA en el Tercer Mundo. 
Esa inhibición ante el interven
cionismo norteamericano está 
suponiendo el abandono de la, 
ya de por sí limitada, función de 
contención objetiva que la URSS 
podía ofrecer frente a Estados 
Unidos en los conflictos regiona
les. En segundo lugar, la inva
sión yanki de Panamá es valora
da por los norteamericanos 
como un éxito, puesto que los 
costes de la invasión han sido 
bajos. Esa valoración puede es
timular nuevas aventuras impe
rialistas en Cuba, El Salvador o 
en cualquier país donde estén 
en juego los intereses yankis. 

Esas son las funciones que 
debe garantizar la OTAN . Y 
mientras exista la Alianza ésta 
cumplirá esas o parecidas fun
ciones, que son políticas y mili
tares. El día que consigamos 
que la OTAN no cumpla esas 
funciones, la OTAN dejará de 
tener sentido. Para garantizar la 
paz, la solidaridad y la coopera
ción entre los pueblos, construi
remos foros y organizaciones to
talmente diferentes. 

La contribución militar 
del Estado español 

La OTAN aceptó en su día las 
seis misiones que el Estado es
pañol ofreció a través del "docu
mento Ojeda". Para que estas 
misiones se materialicen se pu
sieron en práctica toda una serie 
de medidas entre las que desta- { 
caban la compra de aviones 
Awacs, la presencia permanente 
en maniobras militares y la coor 
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••• dinación de las fuerzas aerona-
vales con diversos países alia
dos en el Estrecho, el Atlántico 
oriental y el Mediterráneo occi
dental. 

También ha quedado estable
cido que en el 90 el Estado es
pañol asumirá el 3,5% del pre
supuesto militar de la OTAN, lo 
que supone unos 600 millones 
de pesetas. En el 91 está pre
visto la participación del Estado 
español en el presupuesto de in
fraestructura que se estima en 
un coste anual de más de 6.000 
millones de pesetas. 

Pero las contribuciones más 
importantes no son las económi
cas, en dos terrenos. Se dice 
que una de las principales apor
taciones militares será la fuerza 
de intervención rápida (FIR), con 
posibilidad de actuar en determi
nadas ocasiones fuera del terri
torio del Estado español. Fue en 
marzo de 1988 cuando el minis
tro de Defensa decidió que se 
iniciara la creación de una FIR, 
que estará formada en un primer 
nivel por tres fuerzas de choque: 
la Legión , las Fuerzas Aeromóvi
les del Ejército de Tierra (FA
MET) y la Brigada Paracaidista. 
Por otra parte, el papel estraté
gico del Estado español será 
mucho más relevante tras la fir
ma de los acuerdos de desarme 
convencional que se negocian 
en Viena. La reducción de tro
pas en Europa central deberá 
ser compensada por una mayor 
capacidad de introducir unidades 
a las zonas donde se desarrolla 
algún conflicto. En ese esque
ma, el territorio español tendría 
un papel más importante que en 
la actualidad. Esta función de 
retaguardia logística y de esta
cionamiento de tropas y de ar
mamento ya apareció en las 
conversaciones entre el Estado 
español y la OTAN para coordi
nar las misiones defensivas, así 
como las negociaciones para 
renovar el tratado bilateral r;on 
Estados Unidos. En caso de en
sis la llegada de fuerzas de la 
OTAN podrá venir por los puer
t~s gallegos, andaluces o cana
rios. Fuerzas que podrán portar 
armas nucleares, pues así lo 
permite el convenio bilateral con 
los USA. 

Nuclearización 

Lo más significativo del nuevo 
,onvenI0 bilateral no son los 
ocho años de vigencia en vez 
de los cinco de los anteriores, ni 
que se siga permitiendo el em-
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pleo por parte de los Estados 
Unidos de la mayoría de bases 
e instalaciones o las autorizacio
nes de uso del territorio, mar 
meridional y espacio aereo es
pañoles. 

Son más importantes las mo
dificaciones realizadas en el 
sentido de favorecer la nucleari
zación del Estado español. Es
tas son : el gobierno podría auto
rizar la introducción, almacena
miento o transporte de armas 
nucleares por territorio español; 
se renuncia a preguntar y a in
vestigar si llevan armas nuclea
res los buques militares yankis 
en sus escalas en puertos espa
ñoles. 

Los gobiernos del Estado es
pañol y Estados Unidos tienen 
que negociar otros acuerdos o 
cláusulas para definir que uso 
harán las fuerzas estadouniden
ses del territorio español , en 
tiempo de crisis o de guerra "en 
apoyo de los planes de refuerzo 
de la OTAN" como señala en 
nuevo convenio. El Gobierno se 
inclina por no dar a conocer el 
contenido de esas futuras claú
sulas, ni siquiera en las Cortes, 
porque incluirán "aspectos milita
res delicados". Se rumorea que 
podrían acordar la instalación y 
tránsito de armas nucleares por 
el Estado español. 

Armamentos y 
gastos militares 

Los datos que se conocen sobre 
gastos militares son abrumado
res, en el sentido de demostrar 
las tendencias al alza de los 
mismos, a pesar de la nueva si
tuación de menores tensiones 
en Europa. El Estado español 
ha declarado en 1989 niveles de 
gastos de defensa superiores a 
los años precedentes. Rafael de 
la Cruz, secretario de Estado de 
Defensa, manifestó recientemen
te que el Estado español va a 
mantener en los próximos años 
su actual nivel de gasto militar, 
en torno al 2% del PIB 

Los gastos de armamento se
guirán creciendo hasta el 92 a 
un ritmo del 4,5% anual. El Con
sejo de Ministros ha aprobado 
prorrogar por dos años la Ley de 
Dotaciones Presupuestarias de 
las Fuerzas Armadas, que ga
rantiza un crecimiento anual mí
nimo y acumulativo del 4,432% 
de los gastos en material militar. 
Los gastos derivados de la Ley 
han ascendio a 1,5 billones de 
pesetas en el periodo 1986-1989 
y 1 billón 100.000 millones en el 
periodo 1982-1986. 

La Ley de Dotaciones prevé, 
así mismo, un gasto de 288.682 
millones de pesetas en investi
gación y desarrollo (l+D) militar 
a lo largo del sexenio 1988-
1993, frente a 16.64 7 millones 
del periodo 1981-1987. El Esta
do español gastó en el año 
1989, por primera vez, más di
nero en la investigación militar 
que en la tecnológica o científi
ca. Los gastos de investigación 
militar previstos en los Presu
puestos Generales del Estado 
para 1989 ascendían a 50.000 
millones de pesetas. 

En otro terreno, la industria 
bélica española presiona en el 
sentido de mantener y aumentar 
los gastos militares. Teme el re
sultado de las conversaciones 
de Viena sobre reducciones de 
armamento convencional, ya 
que si hay recorte de los presu
puestos de defensa y llegan ma
teriales de segunda mano proce
dentes de Europa central a con
secuencia del desarme, la situa
ción de la industria bélica espa
ñola puede ser difícil y tendría 
que hacer una reconversión . 

Los vientos de desarme sien
tan mal porque en los últimos 
años se ha estado potenciando 
el rearme. El Estado español 
participa en proyectos interna
cionales sobre nuevos arma
mentos, entre los que destaca el 
del avión de combate europeo y 
se ha dotado de nuevos medios 
mil itares ofensivos, como el por
taaviones Príncipe de Asturias, 
cabeza del futuro grupo de com
bate, apto para trasladar hasta 
37 aviones y helicópteros, cuyo 
precio total asciende a 100.000 
millones 9e pesetas. 

El rearme en armas conven
cionales y la potenciación de la 
industria bélica del Estado espa
ñol se inscribe en el marco de la 
revitalización experimentada por 
la Unión Europea Occidental en 
los últimos años. Esta se produ
jo por tres razones· los "proyec
tos de europeización'' de la 
OTAN; el aumento de los presu
puestos militares merced a la 
"convencionalización" de las de
fensas de los países europeos 
de la Alianza; y, sobre todo, el 
impulso de la industria arma
mentista europeo-occidental. 
Como señala Rafael Grasa, en 
el anuario del CIP 88/89, la ma
yor cooperación de Europa occi
dental en el aprovisionamiento y 
producción de armas, tiene el 
objeto de contrarrestar el domi
no norteamericano en el merca
do de la defensa de la OTAN y 
hacer frente al notable incre
mento de los costos de desarro-

llo y producción de sistemas 
armamentistas sofisticados. En 
la actualidad, los Estados Uni
dos venden a Europa occidental 
un volúmen de armas seis veces 
superior a las transacciones en 
sentido inverso. 

Objetivos generales y 
planes de actuación 
concretos 

Al mismo tiempo que se mantie
nen vigentes los objetivos gene
rales antes señalados, es preci
so conocer las posibilidades de 
actuación concreta que existen 
en esta situación para el movi
miento pacifista. Es evidente 
que hoy no existe la capacidad 
para articular campañas de mo
vilización de masas por la salida 
de la OTAN o la denuncia del 
convenio bilateral con Estados 
Unidos pues sigue operando el 
sentimiento de que las moviliza
ciones no han conseguido frenar 
las opciones fundamentales to
madas por el Gobierno. 

Pero lo que hemos venido en 
llamar "focos de lucha locales" 
(marchas a las bases e instala
ciones yankis, luchas contra los 
campos de tiro, acciones contra 
la utilización de los puertos por 
las flotas nucleares USA y de la 
OTAN, etc.), van a seguir man
teniéndose. Así lo confirman las 
próximas convocatorias de las 
marchas a Tentegorra (22 de 
marzo) , Torrejón (1 de abril), 
Rota (1 de abril), Zaragoza (23 
de abril), Puerto de Valencia (27 
de mayo) . Y otras que están por 
convocarse, como cada año, en 
las Bardenas, en Estaca de Ba
res o en el Puerto de Barcelona. 
A partir de esas luchas podre
mos ir situando nuevamente la 
necesidad de alcanzar los objeti
vos generales anteriormente 
descritos. 

Por otro lado, el movimiento 
pacifista ha ido profundizando 
sus propios contenidos y marcos 
de actuación, en tres cuestiones 
básicas. La solidaridad interna
cional, el antimilitarismo y el 
ecologismo. 

Ya hemos señalado anterior
mente que las agresiones impe
rialistas pueden crecer en los 
próximos años. Además, los pro
blemas del Tercer Mundo siguen 
creciendo y lo harán más, pues 
las crisis económicas de los paí
ses del Este acapararán una 
gran parte de las inversiones 
capitalistas, debido a que del 
mercado del Este esperan obte
ner grandes beneficios. El Ter
cer Mundo seguirá padeciendo 

hambre, explotación y deuda ex
terna . Por tanto, la dedicación 
del movimiento pacifista a la 
problemática Norte-Sur irá en 
aumento. 

La vertiente antimilitarista del 
trabajo del movimiento por la 
paz ha estado presente desde 
sus orígenes, en las luchas con
tra los gastos militares, los cam
pos de tiro, el desarrollo de la 
objeción fiscal , el impulso de 
movilizaciones en la semana de 
las Fuerzas Armadas o el apoyo 
al derecho a objeción de con
ciencia. • 

Recientemente, se han incor
porado nuevos contenidos anti
militaristas, fruto de la experien
cia adquirida por el movimiento 
contra el servicio militar, sobre 
todo a partir de la campaña in
sumisión. En el movimiento paci
fista se han desarrollado deba
tes sobre la necesidad de hacer 
propio el objetivo de abolición 
del servicio militar y defender 
una alternativa de defensa que 
parta de la desaparición del 
Ejército actual. Por último, es 
patente el aumento creciente de 
la sensibilidad ecologista. 

Nuevos contenidos 

Al asumir estas nuevas proble
máticas, el movimiento pacifista 
se está relacionando con otros 
movimientos y colectivos, algu
nos de los cuales llevan traba
jando esos temas desde hace 
años, como por ejemplo los co
mités de solidaridad internacio
nalista, los colectivos ecologistas 
o el movimiento antimilitarista de 
objetores insumisos. Esas rela
ciones son muy positivas. Per 
también pueden ser una fuente 
de problemas si no se enfocan 
bien. No es de extrañar, por tan
to, que este sea un tema que 
consuma una buena parte de los 
debates internos del movimiento 
pacifista. Un buen enfoque de 
este problema debe partir, en 
nuestra opinión, del respeto a la 
autonomía, a las dinámicas pro
pias de trabajo y al protagonis
mo de cada movimiento o colec
tivo en los temas específicos 
que han desarrollado estos 
años. A la vez, las unidades de 
acción y las convergencias han 
de concretarse sin ningún tipo 
de imposición y con formas y 
marcos en los que todos se 
sientan cómodos. Por último, la 
unidad y la convergeQcia sólo 
tendrán éxito si la protagonizan 
organizaciones que sean profun
damente democráticas en su 
funcionamiento y en la toma de 
sus decisiones. E . P t nnc ra 
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Estudiantes en lucha 

Reválida de nuevo 
Barealdi baten ostean, Euskadin irakaskuntzaren egoeran ez dela 
hobekuntzarik ere gertatu ikusirik, Euskal Herriko ikasleak berriz ere borrokari 
e~iten ari zaizkio irakaskuntz sistema hobea eskatzeko. Honez gain, irakaskuntz 
sistema ordenatzeko legeari buruzko eztabaida publikoa dela eta, ikasleak 
erreforma honen kontra ere azaldu dira. 

Repasando las reivindicaciones 
de los años anteriores, podemos 
observar que ninguna de ellas 
está saldada: derechos democrá
ticos, decretos de asistencia, 
tasas, selectividad ... Es decir, la 
pelota sigue en el alero, pero en 
este tiempo, desde Gasteiz y 
Madrid se les ha llenado la boca 
con reformas, promesas y de
más, mientras que el estudianta
do se ha convertido en un mero 
sujeto pasivo ante el estado de 
cosas. 

El año pasado no fue muy bri
llante en movidas estudiantiles. 
Destacamos la respuesta a las 
agresiones que efectuaron in
controlados contra varios jóve
nes, por el mero hecho de ser 
personajes activos en sus instis y 
facultades; la .adecuación de los 
planes de estudio en universidad 
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con la oposición, en especial, de 
Biológicas y el enorme revulsivo 
que fue la huelga del 14-D, consi
guieron animar el cotarro. Aún 
así, lo que más acabó moviendo 
en los instis fueron esos temas 
que alguna gente llama extraes
colares: amnistía, antirrepresivo, 
proinsumisión ... 

Pero este año, ya desde el prin
cipio, las deficiencias estaban 
acumuladas. En medio del gran 
debate de la escuela pública vas
ca; la falta de profesorado euskal
dun, los deficientes equipamien
tos y la necesidad de nuevos cen
tros provocaron varios focos de 
atención, mientras la universidad 
iba a la huelga denunciando la 
falta de profesorado, al tiempo 
que Rekalde y Barberá rivalizaron 
en desprestigiar más a la univer
sidad pública. 

La particular situación en que 
se encontraban los modelos D en 
los institutos, impulsó una coordi-

• nadora que posteriormente se ex
tendió a la globalidad de la ense
ñanza media. 

Vuelta a empezar 

La coordinadora ha establecido 
una nueva tabla reivindicativa con 
las aportaciones de los centros. 
Cuatro grandes apartados la 
componen: lo que tiene que ver 
con los derechos democráticos 
de los estudiantes, política lin
güística, formación profesional y 
calidad de la enseñanza. En el 
primero, la exigencia de la pari
dad en los consejos escolares, el 
derecho a organizarse, a huelga y 
asamblea. En el segundo, una 
potenciación de los modelos B y 

D, garantizando su euskalduniza
ción; para la FP, una parte de 
medidas casi mínimas: control y 
mejora de las prácticas, acceso 
directo a la universidad ... , que 
siguen sin estar atendidas por 
parte de los prebostes educa
tivos. Por último, una calidad de la 
enseñanza sin masificación, sin 
selectividad y una política de 
becas distinta a la empleada. 

Aún así, las aportaciones no 
están cerradas, se sigue discu
tiendo en las asambleas y un 
análisis más concreto de la refor
ma indicará qué aspectos hay 
que desarrollar más. 

Con la tabla se ha cursado una 
petición a los gobiernos de lruñea 
y Gasteiz para negociarla; de 
momento, no hay contestación 
desde Lakua y desde Nafarroa 
han accedido a una entrevista. 

Movilizaciones 

El pasado miércoles, la coordina
dora de Euskadi lanzaba la 
convocatoria de movilizaciones 
para los días 16 y 21 , el mismo 
día que 7 organizaciones lo hací
an a nivel de estado para el 22. 
Entre ellas estaban el sindicato 
de estudiantes, la CEAE, estu
diantes progresistas y otras cua
tro de ámbito nacional. Tras algu
nas reuniones con el sindicato de 
estudiantes, estos han mantenido 
su convocatoria incluyendo a 
Euskadi, mientras que la CEAE 
tiene nula presencia y estudian
tes progresistas anunció su apo
yo al 21. 

Tal proximidad entre ambas 
fechas puede causar confusión. 
No creemos que haya que hacer 
un caballo de batalla de esto, ya 
que es posible coincidir con los 
estudiantes del estado mante
niendo nuestras reivindicaciones 
y ritmos propios. Pero el sindicato 
ha puesto sobre la mesa los peo
res argumentos para convencer: 
ha intentado desacreditar a la 
coordinadora y mantener su fe
cha, en aras de una unidad de 
acción que no ha contado con 
ninguna coordinadora de Euska
di , y ni siquiera ha pretendido re
flejar nuestras especificidades en 
el tema de la enseñanza. 

Al igual que las y los 
estudiantes catalanes convoca
ron el 14, así como las diferentes 
movidas en Canarias y Asturias, 
el 21 significa una suma contra la 
gente que sigue empeñada en 
que el sistema educativo siga así, 
con perfiles y reivindicaciones 
propias; mientras que desde la 
postura del sindicato se potencia 
lo que se dice querer evitar, la 
división y la confusión. 

Nuestra postura es, por tanto, 
apoyar el 21 -la coordinadora es 
el órgano estudiantil más repre
sentativo, cosa que no podemos 
decir del sindicato-, impulsar las 
asambleas en cada centro, au-

mentar la participación , el que 
cada centro sea protagonista de 
la huelga ... , es la mejor forma de 
responder a las acusaciones del 
sindicato. 

El 16 ha ido bien. Las encarte
ladas y concentraciones frente a 
delegación han servido para 
calentar motores de cara al 21, 
que incluirá paros y manifes
taciones en las cuatro capitales, 
esperándose que la universidad 
también apoye. 

Reforma y negociación 

Sobre el 30 de marzo se discutirá 
en el parlamento español la 
LOSE, a pesar de que no existe 
ninguna indicación para que se 
aplique en las comunidades 
autónomas que tienen competen
cia en el tema. No obstante, se 
supone que todo este catarro se 
pactará al igual que los acuerdos 
de hace tres años, habiendo pre
sentado el gobierno vascongado 
la reforma de la FP en tintes 
iguales que el proyecto estatal. 
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De todas formas, se han oído 
voces de protesta por parte de 
catalanes y gallegos, en el sen
tido de que esta ley pretende 
recortar las competencias de las 
comunidades autónomas. 

La ley tan sólo se dedica a ga
rantizar la lengua y los contenidos 
"españoles", sin aclarar más. 

Mirando de cara al futuro, no 
hay perspectiva de que los gran
des olvidados por la reforma -
estudiantes sobre todo-, partici
pen en la discusión. La experien
cia de hace dos años indicó, en la 
comunidad autónoma, que más 
allá de la teórica buena voluntad 
de la consejería de educación al 
sentarse a la mesa, no se cedió 
en ninguna de las reinvindica
ciones sustanciales ; veremos qué 
sucede ahora, con la concreción 
de la reforma aquí. La pelea es 
dura y habrá que seguir en la 
calle. 

Pibe-lker 

Zartadaka kalean 
Zartadaka, lraultza Taldeen féln
zinearen hirugarren zenbakiduna, 
duela gutxi kalean agertu da. 
Honen edukina ezin interesgarria
goa dela konturatuko zarete, na
hiz eta gainbegirada baino ez 
duzuen botako. "Sozialismo erre
ala" delakoa kili kolo dagoenean, 
Zartadakakoek kapitalismo eta 
inperialismoaren arteko harrema
nak argitu nahi, familiaren papera, 
antimilitarismoari buruzko ikus
puntuak, Autobiaren kontrako 
akanpada, Garoñaren kontrako 
borroka eta Gasteizko gaztetxea
ren berri eman, Patxa izena duen 
lparraldeko gazte taldeari buruz
koa, GAL, El Salvador, lntifada, ( 
Europako berriak eta abar luze 
bat 36 orrialdetan . 
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PaLaBrAS 

Cómo vivieron la insurrección Gabriela y sus campas 

11Habíamos esperado 
tanto aquel la hora11 

"Tupamaros" izeneko aldizkaritik hartuta, María Lopez Vigil idazleak 
egindako erreportai honek nola bizi izan zuen FMLN-en azken ofentsiba 
emakume gerrilari batek kontatzen digu. 

Yo hubiera querido que me dieran 
a cargo un grupo de universitar
ios, gente más joven. Pero me 
encomendaron dirigir tres escua
dras, que eran de trabajadores, 
hombres la mayoría y bastante 
mayores que yo. Cada escuadra 
tiene entre cuatro y seis comba
tientes. 

Como he trabajado con coman
dos urbanos desde hace un tiem
po, enseguida me di cuenta que 
aquellos no estaban acostumbra
dos a la disciplina militar. ¡Eran 
una chorada, todos amigos en la 
onda gremial! Pero aprendieron 
pronto, y en pocos días éramos 
un equipo. Hubo que hacerlos en
tender que la obediencia a la voz 
de mando y la disciplina nos iban 
a garantizar el éxito y la vida. Lo 
entendieron pronto y hasta les 
gustó la onda. Algunos de ellos 
tenían alguna experiencia en ac
ciones chiquitas: quema de bu
ses, pintadas, propaganda ar
mada pero sólo habían manejado 
armas cortas. Cuando comen
zamos a entrenarnos para la 
ofensiva, se les inició en el uso de 
la subametralladora y eso fue un 
salto tremendo. 

Conocer cada casa 

Durante varias semanas tuvimos 
escuela: uso de la "sub", arme y 
desarme, posiciones de tiro, 
cómo moverte, cómo parapetarte, 
cómo tirarte, todo eso ... La es
cuela era juntos y todo clandesti
no. Después, había orden de que 
cada uno hiciera una hora diaria 
de ejercicios en su casa, para ir 
teniendo agilidad y resistencia. 
Otra tarea que teníamos era pa
tear a fondo el terreno donde íba
mos a combatir. Teníamos que 
caminar cada colonia y conocer 
callejón por callejón, saber qué 

había en cada cuadra, si esta ca
lle tiene tope, qué es lo que hay 
en cada casa ... 

Como no todos los de mis es
cuadras eran de Soyapango, ya 
una semana antes de la ofensiva 
todos tenían que estar viviendo 
allí. Y así era por todo San Salva
dor. Había que vivir y conocer 
dónde a cada uno le iba a tocar 
combatir. Y fue un cambalache de 
gente en toda la ciudad: alquilan
do cuartos, intercambiando co
sas, unos para un lado, otros para 
otro ... 

Y no sé el nombre verdadero 
de ninguno de mis combatientes. 
Y ninguno de ellos sabía ni el día 
ni la hora en que romperíamos 
fuego y nos iríamos al tope. Sólo 
sabían que sería de noche. Ya en 
los días finales tenían la orden de 
estar a las seis de la tarde en su 
casa y de no salir, tenerlos listos 
para cualquier momento. Les 
quedó prohibido salir a pasear, 
tener novia, enfermarse ... Lo que 
sí sabían todos era que esta ofen
siva era de "patria o muerte", to
dos sabíamos la envergadura de 
lo que iba a empezar y lo que 
estaba en juego: alcanzar la paz, 
lograr la negociación, doblegar a 
los areneros fascistas. Mientras 
más nos acercábamos al día, cre
cía la tensión y algo se sentía en 
el aire por todo San Salvador. 

Nosotros sí sabíamos el día y 
la hora. El sábado 11 concentra
mos las escuadras. Hubo colabo
radores que se nos sumaron a lo 
último. En su vida habían visto un 
arma, pero no quisieron quedarse 
mirando desde la barrera sólo 
como espectadores. 

La cobertura para agruparnos 
en un sólo lugar fue una fiesta. 
Fueron llegando a una casa es
calonadamente, con cervezas, 
con música ... Era una fiesta des
nivelada, con más hombres que 

mujeres, pero así era ... Nos fui
mos reuniendo. Y con la música 
de fondo, bien alta, fuímos repar
tiendo los fusiles y organizando 
las mochilas. Unos limpiando los 
fusiles, otros enseñando a los 
nuevos. Cuando vieron que les 
entregábamos el arma, com
prendieron todos que sería "esa 
noche". Parecían niños tirándose 
al suelo, practicando, son "su" 
fusil. 

Desde días antes se le había 
dado a cada quien un pre
supuesto para que comprarán su 
mochila y lo que iban a meter en 
ella. Comida, un poco de leche, 
azúcar y harina. Una taza y una 
cuchara, y café para los que lo 
toman. De botiquín, kotex para 
parar las hemorragias, y tirro en 
vez de esparadragpo. Además, 
dos jeringas, analgésicos, an
tihemorrágicos y suero oral, por
que con un poquito que tomes te 
quita la sed. Todos tenían orden 
de comprarse zapatos de tenis y 
ropa lo más floja posible, resis
tente, oscura. Y tenían que lleva
rse una mudada en la mochila. 

¡Fuimos con todo! 

Por todo San Salvador cientos de 
gentes hacían estos mismos pre
parativos. Todo el mundo en esa 
onda durante días: ¡y las mochi
las se acabaron por todas las 
tiendas de la ciudad 1 

Al final, iba a tener a veintidós 
compañeros a mis órdenes. Erí el 
último momento hubo algunos 
que decidieron dejar la comida, el 
botiquín y la ropa, para llenarse la 
mochila de munición y explosi
vos. Eso me dió alegría, porque 
era señal de que la gente iba ¡con 
todo!, a darlo todo en el combate. 
Habíamos esperado tanto aquella 
hora, teníamos tantos muertos a 
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Las fotos que acompañan a este artículo fueron 
hechas por Trosko, durante la ocupación· 
guerrillera del barrio de Zacamil en la ofensiva 
de noviembre, y enviadas expresamente para 
nuestro periódico. 

los que hacer justicia, teníamos 
tantos deseos de que ya hubiera 
paz, de que terminara la guerra ... 

Al salir de la casa eran las 
ocho, y ya se escuchaban com
bates por todos lados. Tomamos 
posiciones sobre una calle princi
pal de la colonia. Y fue salir y em
pezar los tiros. A nosotros nos 
tocó enfrentarnos con los para
chutes, los paracaidistas. Al prin
cipio, hicieron una tirazón increí
bles, tiraban los cargadores en
teros al aíre, hacia arriba. Noso
tros, que ahorramos cada tiro, ni 
les respondíamos. Ya después 
les llegaron refuerzos y empezó 
el vergueo fuerte . 

Cuando iba a amanecer, el 
combate se hizo más duro. Nos 
tenían rodeados. Ahí perdimos a 
algunos compañeros . Fue un 
gran dolor y vimos que lo de "pa
tria o muerte" era la ralidad en la 
que estábamos. Pero ellos tuvi
eron más bajas, les hicimos gran
des bajas con las granadas. Para 
entonces éramos treinta y cuatro 
porque se nos unió otra fuerza. Y 
conmigo éramos tres al mando. 

Entre los tiros y las explosio
nes, la calle estaba vacía. Sólo 
nosotros. La gente escondida en 
las casas, parecían casas vacías, 
casas fantasmas. Al amanecer 
pasaron algunos despistados, un 
panadero, un bus ... Los detenía
mos, por su seguridad . Como a 
las 8 de la mañana llegaron a 
ametrallarnos los helicópteros. 
Nos tiraban desde 200 ... 300 met
ros. La primera ráfaga yo la sentí 
en los pies. Al principio no sabes 
ni dónde meterte. Ahí fue que nos 
hirieron a dos compañeros, pero 
no graves, podían moverse. 

En la mañana nos tenían ro
deados por varios puntos y ya no 
podíamos quedarnos allí. Tenía
mos que romper el cerco para lle
gar a la siguiente colonia. El más 

experimentado de todos se lanzó 
con otros a romperlo. Ahí si tira
mos con todo, sin ahorrar nada, 
granadas, ráfagas ... Después de 
la gran tirazón , el gran silencio ... 
Nunca supimos si esos com
pañeros murieron al romper el 
cerco o si lograron llevarse detrás 
de ellos al enemigo. El caso es 
que nos abrieron camino y pudi
mos salir hacia otra colonia. Yo 
tengo la esperanza de que él y los 
demás estén vivos y que sigan 
combatiendo. 

¿ Y pesa mucho 
ese fusil? 

La colonia a donde salimos era de 
gente más pobre, mucho más 
popular. Era de día y ahí fue 
como llegar a casa. No había sol
dados, la colonia era nuestra. 
Salieron gentes de todas las ca
sas a saludarnos, a darnos agua, 
comida, a platicar.. . Lo primero 
que nos preguntaban: "¿Y no le 
da miedo ese fusil?" "¿Y pesa 
mucho?" Y al verme mujer la 
admiración de otras muchachas, 
de los niños. La gran preocupa
ción de todos: "Que Dios los pro
teja, muchachos ... " Totalmente 
solidarios. 

Tocamos en una casa para pe
dirles que nos sacaran a los dos 
heridos, una mujer en una pierna 
y un hombre en un brazo. Ense
guida nos ayudaron. Al rato, vi
mos cómo sacaban a la compa
ñera vestida de blanco con un 
señor que la llevaba abrazada 
como si fuera su hija, para llevarla 
al hospital. 

El dolor por nuestros compañe
ros muertos y el cansancio de 
tantas horas de combate se 
desvaneció del todo al encontrar-
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nos con la gente de aquella colo-
nia. Todo el mundo nos pregunta
ba, nos alentaba ... y nos alegraba 
: "i Esto es lo que debían haber 
hecho hace mucho tiempo, com
pas !". Les explicamos que no se 
trataba de una operación más 
sino que a partir de ahora todo iba 
a cambiar, y siempre nos iban a 
estar viendo dentro de la ciudad 
con ellos. Y para no ir platicando 
de uno en uno, decidimos hacer 
mini rnítines para explicarles la 
ofensiva,.__ y también para darles 
indicaciones por si les tiraban 
gases lacrimógenos, por si bom
bardeaban .. . La gente no podía 
creer que fueran a bombardear. 

Lo hicieron pocas horas des
pués. Nosotros oíamos que se 
combatía en todo San Salvador, 
pero sólo sabíamos sobre lo que 
estaba pasando en nuestra zona. 
Nadie escuchaba la radio porque 
no había luz ni estaban prepara
dos con baterías. Ya a esa hora 
del domingo se escuchaban bom
bardeos por todos lados. 

Después de varias horas de 
tener tomada toda la colonia, em
pezamos el combate, teníamos la 
iniciativa. La gente nos ayudó a 
ubicar dónde estaba el enemigo. 
Salían a dar una vuelta y regresa
ban a contarnos: "acaba de llegar 
un camión con tantos cu ilios", 
"allá hay una tanqueta ... ". Para 
nosotros, esa información fue 
fundamental. Pronto pudimos 
atacarlos, la ofensiva era nuestra 
y bastante bajas les causamos. 
Para entonces, los que no tenían 
experiencia, ya sabían que aque
llo disparaba y que ellos podían 
hacerlo. i Eran grandes comba
tientes ! 

La colonia estuvo bajo control 
nuestro entre 8 y 1 O horas. ¡ Yo no 
sé cómo hizo una señora para en 
la tarde traernos pollo campero ! 
Yo estaba cuidando mi posición 
en un pasaje y llega ella con una 
cajita con las dos piezas de pollo 
y una gaseosa. Enseguida le 
hago señas al compañero del otro 
pasaje para compartirle, pero me 
enseña que él también tiene. Y 
voy viendo y todos, todos, tenían 
su pollo y su gaseosa que les 
había traído la señora. El corazón 
de la gente, ¿verdad? 

Esta tarde llovió y la gente nos 
metió a sus casas y nos dieron 
ropa seca. Fue tanto el apoyo que 
tuvimos que nos hacían sentir 
que podíamos seguir. Y eso fue lo 
que estaba pasando por todo San 
Salvador, en todos lados la gente 
nos dió todo lo que tenía, mucho 
o poco, pero todo. Fue una soli
daridad también al tope. 

Cuánta alegria, ... 

En la colonia nos volvieron a cer
car con los helicópteros, ametra
llándonos. Empezó también el 
ametrallamiento de las casas . 
Como los techos son de uralita, la 
metralla los atraviesa enseguida. 
Desde el domingo la población 
civil empezó a sufrir mucho, pero 
no nos decían ¡váyanse! Al con
trario, lo que sentían era una gran 
cólera contra el enemigo: "Ellos 
tirando desde arriba ¿y por qué 
no bajan a combatir aquí con los 
muchachos?". 

Para entonces, ya habían en
trado a San Salvador las colum
nas de combatientes que venían 
de todos los trentes. El FMLN 
controlaba territorios extensos en 
la capital. La combinación y com
plementación de las fuerzas urba
nas y de los combatientes de los 
frentes del interior era la parte 
esencial de la ofensiva. 

Esa noche intentamos de nue
vo romper el cerco para caer a 
otra colonia de Soyapango. Rom
piendo ese segundo cerco cau
samos muchísimas bajas al en
emigo y nosotros no tuvimos ya 
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ninguna, ni muertos ni heridos . 
Rompimos el cerco, pero en vez 
de pasar a otra colonia, caímos 
en un pantano, como de unos 800 
o 1.000 metros cuadrados, que 
yo no atino a darme cuenta si era 
de lo que va a ser la autopista que 
va a San Martín, o de unos lotes 
para construir casas. 

En el pantano pasamos la no
che bajo la lluvia de agua y lluvia 
de metralla de los helicópteros 
que tiraban bengalas para ubicar
nos mejor. Yo, con otros cinco 
compañeros, me perdí del resto 
de las escuadras. Y fue un mom
ento bien feo. Porque creíamos 
que al resto los habían matado. Y 
ellos pensaron que a nosotros 
nos había hartado la aviación . 
Pero a nadie le pasó nada. 

En la madrugada logramos 
conectar con un colaborador y le 
dimos la misión de que buscara a 
nuestras fuerzas y les dijera dón
de estábamos. Quedamos ahí, 
todos encharralados en el lodo, 
esperando que viniera el enemigo 
o que vinieran los compas. Cuan
do amaneció llegaron los com
pas. 

Ya con los compas salimos a 
otra zona de Soyapango, en don
de estaba el grueso de las tropas 
del FMLN que había llegado del 
frente. ¡Fue un momento vergón! 
¡ Eran cientos y cientos y cientos 
de compañeros y uno no sabía ni 
a quién de mirar de tantos que 
veía! Y la alegría de verlos ... No
sotros, saliendo del pantano, to
dos chucos, enlodados, despeina
dos y todos ellos uniformados, 
bien equipados, rasurados, su 
pelito corto, sus mochilas, sus 
fusiles tan limpios... Gente que 
hacía años que no veía, y encon
trarnos allí, en aquel momento, 
cuánta alegría, cuánta ... 

De ahí, ya me tocó ir al puesto 
de mando a informar todo lo que 
habíamos hecho con mis escuad
ras. Desde entonces , empezó 
otra fase para mí, porque mi tra
bajo ya no fue en la primera línea 
de fuego. Como controlábamos 
una zona muy extensa en Soya
pango, varias colonias, teníamos 
muchos trabajo: atender el hospi
tal , un taller de armamento popu
lar, el puesto de mando, las 
comunicaciones , organizar el 
abasto y la logística para tanta 
fuerza, el trabajo político con la 
gente de las colonias ... Había que 
organizar todo aquello. Y lo or
ganizamos. 

Para librarnos de los ametral
lamientos por aire, empezamos a 
abrir hoyos de una casa a otra. Al 
principio , hicieron hoyos mal 
hechos, horrorosos. Pero ya a los 
tres días ¡eran unas bellezas! Así, 
toda la colon ia quedó intercomu
nicada. 

La gente de estas colon ias tuvo 
como tres tipos de reacción . 
Unos, se iban por miedo de los 
bombardeos. Se iban a la casa de 
algún familiar que vivía en otro 
lado y nos decían : "Ahí les dejé 
pan, hay azúcar, lo que necesiten 
lo agarran ... ! Otros querían irse, 
pero nosotros les explicábamos 
que está igual por todos lados, 
que era un riesgo y que más se
guros estaban ahí. Y reacciona
ban: "Si los muchachos dicen que 
es mejor nos quedamos, y que 
sea lo que Dios quiera". Vimos 
que nuestra opinión era de peso 
para ellos. Había otra gente que 
se pasaba a vivir con los vecinos 
y nos dejaba la casa para nues
tros movimientos, llegaban a dar
nos comida a ver cómo estába
mos, a platicar ... 

Siempre estaremos 
volviendo 

Los primeros días la población 
tenía comida para compartir con 
nosotros. Después 1ni para ellos! 
Nosotros comprábamos también 
en las ventecitas del barrio sobre 
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todo gaseosas y todos esos pro
ductos "Diana", que si bolsitas de 
papa, de platanitos , galletas ... 
Hasta que acabamos las tiendas 
y "¡Ya no tengo nada más que 
venderles, muchachos". También 
sacamos nuestras reservas logís
ticas , las que ya teníamos 
preparadas hacia tiempo en el 
territorio: un costal de maiz, arroz, 
harina ... Hacíamos la comida con 
la población y esa reserva nos 
sacó de agüite, pues. 

Del lunes 13 al jueves 16 ex
tendimos mucho el territorio que 
controlábamos en Soyapango. 
Seguíamos combatiendo y hac
iéndoles muchas bajas y seguía 
el bombardeo. El 16 ampliamos el 
territorio hacia el sur, hacia colo
nias más de clase media. La reac
ción de la gente fue también posi
tiva. el bombardeo indiscriminado 
frenó el alzamiento total , solo eso. 

Destruyeron muchísimas ca
sas y todo lo que había dentro, los 
vehículos, todo, todo ... Muchísi
mos heridos y muertos civiles. 
Sobre todo niños, mujeres. No
sotros atendimos a muchos de 
ellos, a otros los sacábamos con 
la Cruz Roja cuando llegaba. Es
tuvimos haciendo zanjas para 
protegernos de las bombas. La 
población no olvidará nunca la 
crueldad de esos bombardeos, 
nunca olvidará lo que les hizo el 
ejército. 

A medida que ampliamos nues
tra zona de control , volvía a en
contrarme con alguna gente que 
había visto en los primeros días 
de combate. Recuerdo a una se
ñora que al verme otra vez me 
abrazó bien cariñosa: "¡Ay, mu
chacha, todas las noches he re
zado para que estuvieras bien ... !" 
¡ Puchica, yo sentí que era mi 
mamá! Porque, de plano , mi 
mamá estaría haciendo lo mismo 
con otros compas en la colonia 
donde ella vive. 

El día 20 decidimos movernos 
de nuevo hacia los frentes para 
reorganizarnos y regresar, com
binándonos de nuevo combatien
tes urbanos con combatientes del 
campo. La gente lloraba cuando 
les dijimos que nos íbamos. Llora
ban porque decían que ,,endrían 
a matarlos por habernos ayuda
do. Y lloraban también porque 
sabían que para salir de la ciudad 
hacia los frentes teníamos que 
romper el cerco y algunos mori
ríamos. Les explicábamos que a 
partir de esta ofensiva siempre 
estaríamos volviendo a la ciudad, 
que aquello era definitivo, hasta el 
triunfo. 

Durante aquellos días fuimos 
médicos, maestros, consejeros 
de todo, porque contaban sus 
problemas sentimentales sus 
asuntos de trabajo, sus dudas 
políticas, toco ... 
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Hubo quienes decidieron irse 
con nosotros al frente . Teníamos 
armas para ellos, armas no nos 
faltaban. Crecimos. Hubo otros 
que se nos acercaban : "A mi me 
gustaría pero tengo el trabajo y 
ahora no puedo, pero cuando 
vuelva, como usted ya me con
oce, venga a mi casa ... " Aumen
tamos el número de colabora
dores por todos lados. La vida de 
toda la gente de las colonias 
cambió, y nadie de los que vivió 
con nosotros asta experiencia es 
ya como era antes. 

Les daremos 
jaque mate 

Para los niños fue algo inolvid
able. Cuando me iba, un cipote de 
ocho años miró que mi mochila 
tenía el ziper arruinado por el 
peso de los tiros. Se me acercó y 
me dijo que me daba su mochila 
escolar, que estaba nueva, y que 
le diera yo la mía, la rota, porque 
él quería guardarla "toda la 
vida ... " Y le dice a su mamá que él 
tenía una novia en su escuela, 
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pero que ahora era yo, "la mucha
cha", quien de veras le .gustaba. 

Nos fuimos. En los frentes hici
mos un balance de estos prime
ros días de ofensiva, de este pri
mer esfuerzo . El permanente 
asedio estratégico a San Salva
dor y a otras ciudades es la pieza 
con la que vamos a darle jaque 
mate a los fascistas del ejército. 

Después me cambié el peinado 
y volví a la ciudad. Y aquí estoy 
de nuevo, como tanto, esperando 
la próxima. Hay muchos esper
ando. 

Gabriela habló más de una 
hora. No tuve casi necesidad de 
preguntar. Después se perdió 
este San Salvador, donde desde 
el 11 de noviembre las comba
tientes se diluyen n la población y 
los pobladores esperan la orden 
para ir a ser combatientes, este 
San Salvador asediado por la 
guerrilla, donde cada esquina es 
una incertidumbre para el ejérci
to, el lugar donde podría saltar 
una chispa del definitivo jaque 
mate. 

María López Vigll 
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Krisian dagoen munduko tele-showa 

llusio demokratikoa 
Berlineko harresitik Mandelarengana, telebistaren irudiek jendearen kontzientzia 
modelatzen dute. 

Sistema estalinistaren amilduerak 
garai berri bat adierazten digu, 
zeinetan behin betirako politika 
eta sozial arloan, telebista "indar 
materiala" bortitza bezala inposa-· 
tu bait da. Neutroa ez den indarra 
gertaera hauek bultzatuta telebis
taren eraginaren salto kualitati
boak, noski mendebaldarrak, dis
kurtso antikomunista eta antimar
xista barreiatzen lagundu du eta 
hau akatsik gabeko kontsetsu 
banderaren tolesturen azpian iz
kutaturik: erreibindikazio demo
kratikoa deiturikoa. Gertaera 
hauetan, kamerak, sateliteak, 
hedatze sareak, prentsa agen
tziak, kazetariak eta kateen ja
beak "planetaren izkina batetik 
bestera begi bakar eta seduzitzai
le bezala" ihardun dute, Libération 
frantses egunkariko editoriale ba
tek diñoen bezala. Saina begi hau 
seduzitzaile eta era berean itsu
garria da ... 

Azkenengo bi urtetako seismo 
hauek, ekintzen lekutan kamaren 
etengabeko presentzia dute 
amankomunean eta gertaerak 
zuzenean planeta osera lau hai
zetara hedatua izana, hetze pro
zesua azeleratuz, bere bidea al
datuz, deformatuz, ohiartzuna 
areagotuz, .birrinduz... Adibide 
batzu denon oroimenean daude: 
Tien Anmen , Berlineko harresia, 
SESBko diputatuen biltzarra, Co
llor de Meloren garaipena -O 
Globo brasildar telebista baten 
emaitza zuzena- Errumania, 
Mandelaren askapena... lrudiei 
emandako lehentasuna paradogi
koa eta zalantzagarria da. Pino
cheten estatu golpea, Pragako 
udaberria, hungariar iraultza pla
neta osera zuzenean hedatu bali
ra ez zuketeen garapen desberdi
na izango? 

lstilu politiko handiek -pantai
lan lehiaketa, ameriketar serie, 
kirol gertaera, Van Goghen su
basta, izugarrizko istripua ... tarte
katurik- lkusgarritasunean ira
bazi baina zentzutasunean galdu 
egiten dute. Planeta mailako eta 
hiperdemokrazia zuzenaren 
sentzazioa ikusleari emanez, 
ikuskizun honek lantegian edo 
hauzotegietan eginiko eguneroko 
lana debaluatzen du . lrudien 
etengabeko jarioak, unilaterala 
izateagatik, kalean edo asanbla
dan lor daitezkeen elkartrukera
koak gutxiesten ditu. lkusleak 
egunero, munduko persona ospe
tsuak ikusteko duen pribilegioak 
informazio kanalak eta ohizko 
erakundeen ekintzak zirkuitóla
burtzen ditu, giza bizitzaren erdi
ko harrimailak ahultzen ditu , herri
tarraren nozioa bera eta militan
tearena areago disolbatzen du. 

Gizakiaren etorkizuna jokatzen 
den lekura etengabe deiturik, nor
bera epaile eta lekuko eraikitzen 
da. Ezer gutxi eragin ahal dugun 
egunerokotasun gris eta tristea
ren kontrako mendeku antzera
koa da. Eguneroko "politikaren" 
zapalkuntza dugu, mundu maila
ko ikuskizunak bideak zabaltzen 
dizkie, noski, berea ez den ideolo
gia guztien heriotza txalotzen du
tenei. Horrela, munduan inoiz bai
no adore gehiagoz jaurtikitzen da 
"demokrazia" hitza. 

Saina norabide bakarra duen 
diskurtsoa nondik botatzen den 
jakinik, non lurreko biztanlegoa
ren 9/1 O baztertu bait da, pobreak 
eta marginatuak zokoraturik, 
"demokrazia" hitza beraien ahoe
tan iraintzat har dezakegu. 

Beraien beharrak, beraien iru
diak, beraien abotsak entzun dai
tezen, beraien arteko komunika
ziorako teknologi baliabideak 
kendurik, pobreek ezin hitzik egin. 
Areago egin litzakeen demokrazi 
kanpainak, elkartasun antikapita
lista, desarme, ekologia zein dro
garen aurkakoak Bush eta bere 
lagunek konfiskatzen dituzte. 

Manipulazioek, aldatutako iru
diek, Errumaniatik bidalitako iru
diek izan duten zifra aldaketaren 
ezaugarritasunak adibidez, kaze
tariek beretzat duten obje 
tibotasunak izugarrizko kolpea 
hartu du. Zeren kazetariak 
iragazten, hautatzen eta informa
zioa sailkatzen bait dute komuni
kabide katearen maila guztietan, 
zirrikituetatik ideia bereganatzen 
dutenak. 

Bere poterearen legitimitatea
ren auzia, izugarrizko mistifikazio 
ideologikoaren irakurle nagusiak 
bilakatzen diren momentutik plan
teiatzen da, zeinetan historioaren 
bukaera, ideologien eta komunis
moaren heriotza iragartzen baila. 

Komunikabideen nomenklatura 
kideak, poteretik hurbil bizirik -
poterea dutenen eten unerik ga-

beko promiskuidadean-, eta 
kazetari hauek diskutigarriak di
ren abantailak zuritzen jarraitu 
nahi dute eta era berean, amorala 
izan arren, birginitate demokrati
koa. Salbuespenak ez dira hain
beste. 

Mac Luhanek egin zuen aurre
sana "hurrengo gerra mundiala 
irudiena izango zela", inoiz baino 
benetazkoagoa dugu. Munduko 
boteretsuen ametsa hau da: 
anaia handi leuna eta kontsetsu
zalea norbaitek esango du, hala 
ta guztiz ere jendearen ispiritu kri
tikoak bizirik dirauela. Jean Pierre 
Garnieren hitzekin erantzungo 
diogu: "herritar mobilizazio faltan 
zeinetan menperatuek bere ka
buz hitz egin eta iharduteko pote
rea eskuratzen bait dute, argita
suna pasibotasunaz balera egon 
daiteke inolako oztoporik gabe". 
Kontsentsu muntaia suntsitzeko, 
mendebaldeko demokrazien 
irtenbide faltsuei aurre egiteko, 
ekialdeko burokrata berriekin du
ten akordio barne delarik, masa 
komunikabide arican ere borroka
tu beharra dago. 

M. Robin (Rouge) 

LIBURUAK 

Premio Nada! 1990 

Soledad 
"La soledad era esto" es la última 
obra publicada de Juan José 
Millás, con la que ha ganado el 
premio Nadal 1990. Cuenta la 
historia de una mujer que a través 
de la soledad logra su liberación. 
Elena Rincón la protagonista, se 
encuentra tras la muerte de su 
madre en una encrucijada de la 
que no saldrá mas que ahon
dando en su propio aislamiento, 

La obra de Millás de apariencia 
sencilla, se lee fácilmente , es a la 
vez dura y profunda, sin llegar a 
ser angustiosa. Elena, después 
de toda su proceso de trans
formación en la soledad, se 
encuentra liberada; dice al final 
del libro "Estoy bien en paz 
conmigo misma y algo excitada 
por saber qué será de mi vida en 
los próximos años, cómo en
vejeceré, cómo cambiaré lo que 
me atañe". 

• La soledad era esto. ·Juan José 
Millás. Editorial Destino. PVP 1.200 

Cuentos 
negros de 
Cuba 
Lydia Cabrera nació en La 
Habana 1900. En 1927 se 
traslada a París a estudiar pintura 
y empezó a interesarse por 
culturas y religiones, dedicando 
especial atención a la cultura 
primigenia cubana. Testigo 
excepcional de su tiempo, vivié el 
inicio de la República de su país, 
la España del 36. la Europa de 
entreguerras, volvió a Cuba en 
plena revolución y se exilió en 
1960. "Cuentos negros de Cuba", 
su primer libro, fué publicado en 
1936; son cuentos llenos de 
magia africana, costumbres 
criollas y tradiciones españolas, 
con un vocabulario que se vacía 
de sentido hasta hacerse ritmo 
puro, un humor aderezado de 
ironía, alegre, burlón y a destacar 
también el uso del lenguaje er:l el 
cual se desentiende, a menudo, 
del esquema académico para 
inventarse vocablos que en sí no 
dicen nada, pero que poseen 
gran fuerza sugestiva. 

Julia 

Cuentos negros de Cuba. 
Autora: Lydia Cabrera. Ed.itorial 
Icaria, Barcelona 1989, PVP 
1.275 

TELEBISTA 

ATB 
Arrasatek badu telebista (ATB). 
Herri ekimenek ahalbidetu dute, 
batez ere arrasatetar euskal
zaleenek, Arrasate Euskaldun 
Dezagun taldeak, berezko era
gina izan duelarik. Arrasate 
euskalduntzeko lagungarri jo 
dezakegu herriko informazioa, 
hain zuzen ere, beste telebista 
kateek ematen ez ·dutena. 

Udalak lokalak eta azpiegitura 
jarri ditu , beste guztia Arrasate 
Press, ikastoletako jendea, AED 
!aldea eta euskalzaleek dihardute 
jo ta ke proiektua aurrera ate
ratzen . 

Ez da erreza izango lan sendoa 
eta etengabekoa eskatzen bait 
du, baina ezin uka orain arteko 
lan bikaina. Aurrerabidea beste 
telebista kateetan dauden ere
duetatik at jarraituko dutelakoan 
gure zorionak. 

J.B. 

Atame 
Hay que empezar reconociendo 
que Almodóvar es el mejor 
inventor de títulos del cine 
español. "Afame" es un bolero 
según la definición prácticamente 
unánime de críticos y co
mentaristas. Pero es un bolero de 
una sinceridad tan a flor de piel, 
se nota tanto que Almodóvar ha 
puesto su intimidad en cada plano 
de la relación Banderas/Abril, que 
termina provocando desazón. 
Quizás el mejor ejemplo de lo que 
digo esté en la que me parece 
también la mejor secuencia de la 
película y un extraordinario 
momento de cine: ya al final, 
cuando Victoria Abril pide a 
Antonio Banderas que la ate, en 
una declaración de amor que es 
también , y de ahí la incomodidad, 
una declaración de sumisión, y 
sobre todo de la relación entre 
sumisión y amor. 

Almodóvar ha partido de una 
idea genial: un chico sale de un 
sanatorio psiquiátrico, en el que 
ha pasado gran parte de su 
adolescencia, con el objetivo de 
raptar a la que ha decidido que 
sea su chica, para formar una 
famil ia "normal"; puesto que la 
chica no le conoce, y para 
convencerla de su proyecto, la 
rapta y la mantiene atada o 
esposada. 

Billy Wilder, que Almodóvar . 
reconoce como su maestro , 
hubiera hecho con esta historia 
una película ácida, cínica y 
probablemente extraord inaria. 
Pe-ro su tratamiento habría ido 
por un camino relativamente fácil. 
Almodóvar, que tiene una 
audacia y una confianza en sí 
mismo que ojalá no pierda, se ha 
atrevido a hacer algo mucho más 
difícil : tomarse el tema abso
lutamente en serio. 

Por cierto que un título 
apropiado al tema, aunque 
mucho más feo, hubiera sido "La 
ley de la pareja", o "La ley de la 
compañía", o algo así. 

2009 
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1 nIgo lrasuegi, Arrasateko mutil 
intsumisoa kartzelaratu zutenetik, harekiko 
eta preso dauden beste intsumisoekiko 
elkartasuna bere pausuak eman ditu. 
Hasieratik Arrasate mailan hasi ziren 
manifestazioak, enkarteladak eta ikasleen 
greba bat ere egin zen arrakasta haundiz. 
KAKITZAT-ek bultzaturiko ekintza hauek 
izan dute JAR RAl-ren apoioa eta 
Amnistiaren Aldeko Batzordeak laguntza 
ere eman du. 

A rrasaten bertan autobus bat 
antolatu zen Alkalako espetxe militarrera. 
Hara iristerakoan gau osoa kanpaina 
dendan pasatu zuen talde batekin elkartu 
ginen eta gero Madriletik joandako autobus 
batekin eta kotxeetan joandako hainbat 
jendearekin. Alkalan detenituak daude 
lñigorekin batera, Kike Madrilekoa eta 
Carmelo Burgoskoa. Prisio militarra baina 
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INIGOREKIN 
500 bat metro lehenago, bidean jarri zuten 
Guardia Civil eta Polizia Militarren hesia: 
furgonetak eta numeroak. Aldamenean 
zegoen obra bateko burni zar eta harriz 
osaturiko or-kesta bat inprobisatu genuen 
gure ohiua kartzelaraino iritsi zedin. Han 
bertan Arrasateko antzerki taldeak aurkeztu 
zuen soldaduzkaren kontrako obra bat. Eta 
hesia gaindituz kartzelaraino joateko 
asmoz abiatu ginenean, bultzaka eta tiraka 
egon ginen numeroen hesiaren kontra. 
Gero Alkalan bertan manifestazio bat egin 
genuen. Polizia Nazionalak eraso zigun, 
kolpeka, baina hori ere gaindituz, 
manifestazioa guk nahi moduan bukatu 
zen. 

E gin izan dira, gainera, Hego 
Euskadiko lau kapitaletan lñigoren aldeko 
manifestazioak, eta baita ere zenbait herri
tan, guzti hau KAKITZAT bultzatua. Azken 
honen deialdia jarraituz, Nafarroako 
lruñean eta Gipuzkoan, hilaren 16an ikas-

zentru askotan paroak egin ziran, eta zen
bait manifestazio zenbait herritan, hala nola 
Arrasaten bertan eginikoa (300), lruñean 
egindakoa (300) ... Eta egun berean, OTAN-

• en kontrako manifestaldietan, intsumi
soekiko elkartasuna izan zen guztiz pre
sente egon zen eta aldarrikatu zen oihua. 

A urrera begira, eta lñigo preso ja
rraitzen duen bitarterako, elkartasuna man
tentzeko asmoak badira. Hilabete honen 
24-ean, lruñean egingo den KAKITZAT-en 
kontzertu handian, lñigo eta intsumiso 
preso guztien aldeko oroimena presente 
egongo da. 

E ntzun dugunez, ba omen dago Alka
larako bigarren ibilaldi bat prestatzeko as
moa. Eta oraingo honetan, aurrekoan baino 
handiagoa, Euskadi mailan antolatua. 
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